
Пѵолетараа. всех стран, eoeMmUmecbt

К Р А С Н О Е
Э Н Я М Я

ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРШ И СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ.

Г м  шданин 44-й I _ „  ,, „
№ 19 (1 1 3 0 0 ). I Воскресенье» 22 янверя 1961 года* Цена 2 коп

Вощюсы раэтятия сельского хозяйства должны быть всегда в центре внимания 
нашей партии. Без хорошо развитого сельского хозяйства» без обилия сельскохозяй- 
ствганых продзжтов не может быть прогветающей содиалистической эк<шомики. 
Борьба за неуклонный подъем сельского хозяйства —  это важнейшее условие 
построения коммунистического общества, это поистине всенародное дело.

(Из Постановления Пленума ЦК КПСС ,0  выполнении государственного плана и социалистических обязательств по производству а продаже 
государству продуктов земледелия и животноводства в I960 году и о мероприятиях по дальнейшему развитию сельского хозяйства').

ПОВЫШЕНИЕ БЛАГОСОСТОЯНИЯ НАРОДА И ЗАДАЧИ ДАЛЬНЕЙШЕГО 
УВЕЛИЧЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРОДУКТОВ

Речь товарищ а Н. С. Х РУЩ ЕВ А  на Пленуме Ц К  КПСС 17 января 1961 года
Товарищи! В последние годы у нас стало правилом регу

лярное проведение Пленумов Центрального Комитета партии 
для обсуждения коренных общепартийных в<яросов, вопросов 
развития промышленности н сельского хозяйства, неуклонно
го подъема благосостояния народа. Эта хорошая традиция и 
это развитие ленинских принципов партийного руководства 
народным хозяйством, воспитания наших кадров и всех ком
мунистов в духе высокой ответственности перед партией и 
народс:л за практическое решение задач коммунистического 
строительства.

Вот уже третий год подряд на Пленумах Центрального Ко
митета партии обсуждаются итоги сельскохозяйственного го
да и намечаются меры по увеличению производства сельско
хозяйственных продуктов. При этом Центральный Комитет 
партии заранее публикует сообщение о созыве Пленума, со
ветуется с коммунистами и беспартийными, со всем совет
ским народом, как лучше организовать руководство хозяйст
вом и использовать все его резервы для увеличения производ
ства продуктов сельского хозяйства в целях полного удовлет
ворения потребностей народа.

Отчеты о работе Пленумов широко публикуются в печати, 
чтобы весь наш народ знал, как Центральный Комитет пар

тии рассматривает и решает вопросы подъема экономики и 
повышения благосостояния трудящихся.

Каждый Пленум ЦК КПСС играет большую роль в жизни 
нашей партии, в мобилизации трудящихся на решение неот
ложных задач хозяйственного строительства. Нынешний Пле
нум Центрального' Комитета, как правильно подчеркивали вы
ступавшие здесь товарищи, займет в жизни, партии и страны 
виднейшее место. Готовясь к  атому Пленуму, мы буквально 
со всем народом обсудили самые неотложные вопросы сель
ского хозяйства. Все мы видим и крупные успехи и еще име
ющиеся серьезяые недостатки в развитии этой жизненно важ
ной для страны отрасли народного хозяйства.

Впервые на этом Пленуме мы заслушали отчеты руководи
телей всех пятнадцати союзных республик о выполнении пла
нов и социа.тистических обязате.чьств по увеличению произ
водства продуктов сельского хозяйства. На Пленуме развер
нулась острая, принципиальная критика недостатков в руко
водстве сельским хозяйством, в. методах работы партийных, 
советских и сельскохозяйственных органов. Наряду с члена
ми Центрального Комитета партии, руководящими работника
ми республик, краев и областей здесь замечательно выступа
ли передовики сельского хозяйства, ученые. Они раскрывали 
большие резервы нашего сельского хозяйства, указывали, как 
лучше использовать эти резервы.

I. ПРОИЗВОДСТВО СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРОДУКТОВ 
д ол ж но  ОПЕРЕЖАТЬ СПРОС НАСЕЛЕНИЯ

Товарищи! Решения, принятые XXI съездом КПСС, наш се
милетний план развития народного хозяйства успешно выпол
няются. Семилетним планом был предусмотрен рост производ
ства промышленной продукции за первые два года на 17 про
центов. По уточненным данным. прщ)ост промышленной про
дукции за два года семилетки составил 22,1 процента. Про
изведено промышленной продукции сверх задания на 113 
миллиардов рублей, или на 11 миллиардов 300 миллионов 
рублей в новых деньгах. Это, товарищи, большая победа в 
развитии нашей промышленности, победа рабочих, инженеров, 
техников, ученых. (Аплодисменты).

Особенно велики успехи ведущих отраслей промышленно
сти. Возьмем, к  примеру, черную металлургию. Как известно, 
выплавка ста.ти на 1965 год была намечена семилетним пла
ном в размере 86— 91 миллиона тонн. Уже в 1961 году пред
полагается вьгалавить не менее 71 миллиона тонн, или на 
6 с лишним миллионов тонн стали больше, чем в 1960 году. 
Если ежегодный прирост производства стали сохранится на 
уровне, запланированном на 1961 год, то есть 6 миллионов 
тонн в год, то к  концу семилетки выплавка стали достигнет 
95— 96 миллионов тонн. А если бы и в дальнейшем произ
водство стали наращивалось такими же темпами, как за пер
вые три года семилетки, то в 1965 году выплавка стали мог
ла бы составить 100— 102 миллиона тонн. Этот пример пока- 
зывавТі какими большими возможностями мы располагаем для 
развития экономики.

Значительные успехи имеются и в развитии сельского хо
зяйства. Работа, проведенная нашей партией, всем советским 
народом за период после сентябрьского Пленума ЦК КПСС 
1953 года, дала свои результаты.

Если сравнить нынешние показатели с 1953 годом, то бук
вально во всех отраслях виден серьезный рост.

Приведу данные ЦСУ о производстве и закупках сельско
хозяйственных продуктов.

П р о - я з в е д е н о ;

Зерно —  миллиардов пудов 
Сахарная свекла —  миллионов 

тонн
Сахар —  миллионов тонн 
Подсолнечник— миллионов тонн 
Мясо —  миллионов тонн убой

ного веса
Молоко —  миллионов тонн 
Масло —  тысяч тонн 

З а к у п л е н о :
Зерно —  миллионов пудов 1 
Сахарная свекла —  миллионов 

тонн
Подсолнечник— миллионов тонн 
Хлодок —  миллионов тонн 
Картофель —  миллионов тонн 
Овощи —  миллионов тонн 
Мясо —  миллионов тонн 

живого веса
Молоко и молочные продукты в 

переводе на молоко —  мил
лионов тонн

Яйца —  миллиардов штук 
Шерсть —  тысяч тонн 
Если взять показатели за ряд лет, то они будут еще выше.
В среднем за последние пять лет производство товарного 

хлеба по сравнению с 1953 годом выросло более чем на один 
миллиард пудов. Почти в два с половиной раза увеличились 
закупки молока, в два с лишним раза —  закупки мяса.

Как видите, успехи в сельском хозяйстве есть и успехи 
серьезные. Никогда раньше наша страна не имела таких тем
пов развития сельскохозяйственного производства, как в по
следние семь лет.

Мы обсуждаем задачи развития сельского хозяйства и кри
тикуем недостатки совсем в иных условиях, чем на сентябрь
ском Пленуме ЦК КПСС 1953 года. В то время мы имели дело 
с серьезным отставанием всех отраслей сельского хозяйства. 
Нашу критику недостатков сельского хозяйства враги тогда 
изображали, как кризис в сельском хозяйстве Советского Сою
за. Теперь совсем иная обстановка. Мы ведем критику наших 
недостатков в условиях бурного роста социалистической эко
номики, больших успехов во всех отраслях народного хозяйст
ва.

Сельское хозяйство страны, как уже говорилось выше, так
же имеет крупные успехи, но надо признать, что оно разви
вается еще не такими высокими темпами, как промышлен
ность, не поспевает за быстрым ростом нашей индустрии и 
ростом спроса населения, идет как бы не в ногу. К тому же 
следует отметить, что первые два года семилетки были небла

1953 г. I960 г.
1960 г. 

в проц.

5,0 8,1

к  19Й г. 

161

23,2 56,9 246
3,4 6,4 185
2,6 3,8 146

5,8 8,7 150
36,5 61,5 169

497 848 171

.899 2.852 150

22,9 48,4 211
1,8 2,3 126
3,9 4,4 И З
5,4 7,1 131
2,5 5,1 206

3,6 7,9 219

10,6 26,3 247
2,6 6,5 248

197 357 182

гоприятными для сельского хозяйства, так как сложились до
вольно трудные климатические условия.'

Хотя и за последние два года мы имеем некоторый рост про
изводства сельскохозяйственных продуктов, но этот рост не 
может нас удовлетворить, так как он не соответствует возрос
шим потребностям народа. А производство некоторых продук
тов даже значительно отстает от заданий семилетнего плана. 
Между тем некоторые руководители, успокоились, видимо, счи
тая, что уже достигли потолка, а на отдельных работников 
имеющиеся успехи действуют даже разлагающе.

Надо помнить, товарищи, что условия в стране за последние 
годы изменились, обстановка требует иных, более высоких 
темпов развития сельского хозяйства.

Почему, несмотря на достигнутые успехи, так остро ставят
ся вопросы дальнейшего развития сельского хозяйства на на
стоящем Пленуме ЦК?

Чтобы ответить на этот вопрос, нужно хотя бы коротко рас
смотреть, какие изменения произошли в стране за последние 
годы. Прежд.е всего надо учитывать, что население увеличи
лось за последние пять лет более чем на 18 миллионов чело
век, в том числе городское население —̂  более чем на 17 мил
лионов. Поднялось материальное благосостояние трудящихся, 
выросла заработная плата.  ̂ особенно низкооплачиваемых рабо
чих я  служащих, что, естественно, вызвало увеличение спроса 
населения на продукты сельского хозяйства.

Вот некоторые данные о доходах трудящихся за последние 
пять лет ( в новых деньгах в расчете на год):

прирост фонда заработной платы —  17,1 миллиарда руб
лей;

снижение налогов —  870 миллионов рублей;
выигрыш от отмены займов —  2,2 миллиарда рублей;
увеличение вьгалаты пенсий —  4 миллиарда рублей.
Доходы трудящихся за пять лет в расчете на год увеличи

лись на 24 миллиарда 200 миллионов рублей в новых деньгах. 
А если выросли доходы, население стало больше покупать 
мяса, молока, масла и других продуктов.

Увеличились и доходы колхозников. В 1959 году колхозни
ки получили за работу в колхозах денег на 2 миллиарда 300 
миллионов рублей больше, чем в 1955 году. Кроме того, в ре
зультате осуществления принятого недавно решения о сниже
нии цен на сельскохозяйственные машины и запасные части 
экономия колхозов в расчете на год составит 887 миллионов 
рублей в новых деньгах. Часть этих средств будет использо
вана на приобретение техники, минеральных удобрений, но 
определенная часть будет использована и на покупку предме
тов потребления.

Рост реальной заработной платы будет происходить и в 
дальнейшем, следовательно, будет увеличиваться и спрос на
селения на продукты питания и товары народного потребле
ния, и это соответствует нашей политике.

Поэтому мы и должны сделать все для того, чтобы наша 
экономика постоянно удовлетворяла быстро растущие потреб
ности народа. Иначе может получиться разрыв между возмож
ностями покупателей и возможностями удовлетворения их 
спроса, что таит в себе опасные последствия.

Мы не должны сейчас успокаивать себя тем, что производ
ство сельскохозяйственных продуктов выросло, а должны ясно 
видеть перспективу и соответственно подготовиться к  тому, 
чтобы и дальше был еще больший рост производства во всех 
отраслях сельского хозяйства.

В результате происшедших изменений и роста реальной за
работной платы в стране реЗко увеличился спрос на продукты 
питания и в первую очередь на мясо, масло, молоко.

По данным выборочного обследования бюджетов семей про
мышленных рабочих, потребление этих продуктов на душу на
селения за шесть лет возросло в следующих размерах (в кило
граммах в год):

мясо
масло животное

продукты
Такой рост потребления радует нас. Это социализм в дейст

вии. Это яркий показатель того, что Советская власть принес
ла трудящимся не только политическую свободу, но и вели
кие материальные блага. Интересы неуклонного повышения 
благосостояния народа требуют от нас повседневного серьезно
го внимания к  вопросам развития сельскохозяйственного про
изводства.

Нужно создать такие условия, чтобы растущий спрос насе
ления на продукты питания и товары народного потребления 
удовлетворялся полностью, чтобы производство всегда опере
жало спрос.

Поэтому вопросы развития сельского хозяйства должны 
быть в центре внимания нашей партии. Без хорошо развито
го сельского хозяйства, без обилия сельскохозяйственных про

1959 г.
1953 г. 1959 г. в проц, к

1953 г.

38 54 142
4,7 6,4 135

88 154 174

дуктов не может быть процветающей социалистической эконо
мики.

Борьба за неуклонный подъем сельского хозяйства —  это 
важнейшее условие построения коммунистического общества, 
это поистине всенародное дело. Все коммунисты, все советские 
люди понимают, что нельзя построить социализм и коммунизм 
без создания тяже.чой промышленности, без электрификации 
етраиы. Надо также всем осознать, что нельзя построить ком
мунизм без хорошо развитого сельского хозяйства, способного 
обеспечить обилие продуктов для народа.

Коммунизм, если оказать просто и ясно, ^  это лучшая 
жизнь для трудящихся, для каждого человека. Это общество, в 
котором каждый трудится по способности и каждому дается по 
потребности. Но как же можно трудиться по способности и 
получать каждому по потребности, если мы не будем иметь 
высокоразвитой промышленности и высокоразвитого сельско
го хозяйства?

Для того, чтобы все трудящиеся могли жить хорошо, нужно 
иметь в достатке продукты питания, одежду, обувь, жилье, 
все необходимое для удовлетворения культурных запросов 
людей —  книги, театры, кино. Поэтому и промышленность, и 
сельское хозяйство должны развиваться у  нас высокими тем
пами, идти в ногу.

Учитывая, что сельское хозяйство развивается не такими 
быстрыми темпами, как развивается промышленность и растут 
потребности населения, нам необходимо принять меры для то
го, чтобы наверстать упущенное и в оставшиеся пять лет се
милетки добиться несравненно более высоких темпов развития 
сельскохозяйственного производства. Для этого потребуется 
внести серьезные коррективы в ассигновании на нужды сель
ского хозяйства с тем, чтобы гарантировать, независимо от 
климатических условий, поступление необходимого количества 
сельскохозяйственных продуктов. Сейчас у нас есть такие воз
можности.

В первый период Советской власти, в годы первых пятиле
ток мы направляли все усилия на то, чтобы создать прежде 
всего тяжелую индустрию, производство средств производства. 
Мы экономили на всем, даже на школах, как выражался 
В. И. Ленин, для того, чтобы в ко-роткий срок создать тяжелую 
промышленность, которая, как известно, является основой 
всего народного хозяйства и укрепления обороноспособности 
страны. Мы вынуждены были эіго делать для того, чтобы бы
стрее преодолеть отставание, восстановить хозяйство и дви
нуть его вперед, укрепить оборену страны и быть способными 
лят}. отпор империалистам.

Мы строили социализм в условиях, когда наша страна бы
ла во враждебном капиталистическом окружении, которое 
стремилось задушить единственное социалистическое государ
ство —  Страну Советов. Чтобы выжить в этом капиталистиче
ском окружении, не дать врагам смять наше социалистическое 
государство, мы отдавали все силы созданию тяжелой про
мышленности.

Сейчас совсем иное положение. Наша Советская страна 
создала могучую современную промышленность. Она занимает 
второе место в мире по промышленному производству и может 
произвести все, что нам необходимо. Наша экономика в рас
цвете своих сил, ока развивается бурными темпами. Оборона 
Советской страны надежна, мы можем сокрушить любого вра
га, если он попытается напасть на нас. Наше положение неиз
меримо более прочное и потому, что сейчас Советский Союз не 
единственная социалистическая страна. Вместе с ним идет со
циалистический лагерь, объединяющий более трети человече
ства и располагающий мощной и быстро развивающейся эко
номикой.

Неизмеримо выросли теперь наши возможности по удовлет
ворению потребностей народа. И если в первые годы Советской 
власти, в первые пятилетки рабочий класс, крестьянство, тру
довая интеллигенция, чтобы укрепить экономику страны, ее 
оборону, должны были, как говорится, подтягивать туже свой 
пояс, то теперь наша страна располагает возможностями для 
более полного удовлетворения материальных и духовных за
просов населения.

За первые два года семилетки, как я уже говорил, наша 
промышленность произвела сверхплановой продукции на 11 
миллиардов 300 миллионов рублей в новых деньгах. Это по
зволило нам выделить дополнительные ассигнования сверх 
намеченных семилеткой на увеличение производства товаров 
широкого потребления, на развитие отраслей, связанных с по
вышением благосостояния народа. Достаточно, например, на
звать такие цифры. За первые два года семилетки построено 
жилых домов в городах и рабочих поселках свыше 165 мил
лионов квадратных метров, или 4 миллиона 600 тысяч квар
тир. В сельской местности колхозниками и сельской интелли
генцией за эти годы построено более 1 миллиона 400 тысяч 
домов. Продажа товаров населению увеличилась на 19,6 про
цента вместо 15,4 процента, намечавшихся по плану.

Мы имеем теперь возможность серьезно увеличить капи
тальные вложения сверх предусмотренных семилетним планом 
на развитие сельского хозяйства, а также промышленности, 
обслуживающей сельское хозяйство.

Советский Союз находится на новом этапе исторического 
развития —  на этапе развернутого строительства коммуни
стического общества. Сейчас наша страна имеет такую мощ
ную индустрию, такую могучую оборону, что она не в ущерб 
дальнейшему развитию промышленности и укреплению обэро- 
ны может выделить больше средств для развития сельского 
хозяйства, для увеличения производства товаров народного 
потребления, для дальнейшего подъема благосостояния совет
ского народа.

Наш народ ждет этого, он имеет все основания рассчиты
вать на удовлетворение своих возросших материальных и ду
ховных потребностей. В современных условиях надо сделать 
все, чтобы удовлетворить возросшие запросы народа. В реше
нии этой жизненно важной задачи большая роль принадлежит 
сельскому хозяйству.

Я хотел бы напомнить о решении XXI съезда партии, и это 
было изложено в докладе Центрального Комитета, о том, что 
средства, которые создадутся в результате перевыполнения 
плана, направить на развитие промышленности, а также на 
увеличение производства товаров широкого потребления.

Нам надо всемерно развивать черную металлургию, машино
строение, все отрасли тяжелой промышленности, потому что 
без этого нельзя дальше двигаться вперед. Но мы не можем 
допускать отставания в развитии сельского хозяйства и про
мышленности, производящей средства потребления. Поэтому в 
развитии тяжелой промышленности нам надо придерживаться 
планов, которые были приняты на XXI съезде партии. А сред
ства, которые накапливаются в результате перевыполнения 
планов семилетки, необходимо направить на дальнейшее еще 
большее развитие промышленности средств потребления и

сельского хозяйства. В этом направлении уже были предпри
няты конкретные меры.

Вы знаете, что в прошлом году сессия Верховного Совета 
СССР приняла решение о дополнительно.м ассигновании 2 5 —  
30 миллиардов рублей (в старом масштабе цен) на развитие 
текстильной и других отраслей промышленности, производя
щих средства потребления.

Сейчас, ка к  видно, этого недостаточно. Для того, чтобы под
тянуть сельское хозяйство и создать условия, при которых 
производство сельскохозяйственных продуктов опережало бы 
растущие потребности народа, потребуются дополнительные 
капитальные вложения на строительство заводов по производ
ству химических удобрений и сельскохозяйственного машино
строения, на удовлетворение других нужд сельского хозяйства.

Поэтому если мы к  концу семилетки будем производить, на
пример, стали 86— 91 миллион тонн, то есть столько, сколько 
было запланировано, это будет очень хорошо. Ведь эти цифры 
потрясли своей грандиозностью противников коммунизма, по
трясли весь мир! (Аплодисменты).

Я понимаю, что аппетит, как известно, приходит во время 
еды, и теперь у  некоторых наших товарищей развился аппе
тит, чтобы дать стране побольше металла. Это хорошее стрем
ление, если при этом не наносится ущерба другим отраслям 
народного хозяйства. Но, если будет производиться много ме
талла, а другие отрасли будут отставать, их рост будет тормо
зиться, будет, например, производиться мало хлеба, масла и 
других продуктов, то это будет однобокое развитие. Надо все
гда помнить, что благополучие государства определяется и 
количеством металла и другими показателями, например, ко
личеством продуктов, которые получает и ест человек, произ
водством одежды, обуви —  вообще степенью удовлетворения 
всех потребностей, из которых складывается жизнь человека. 
Поэтому не нужно уподобляться камбале, которая способна 
смотреть только в одну сторону.

Если мы, руководители, допустим нарушение нормальных 
пропорций в развитии народного хозяйства страны, то не 
оправдаем доверия народа. Ведь народ требует от нас, чтобы 
мы смотрели вперед, правильно направляли бы дальнейшее 
развитие всей нашей экономики, нашей культуры. (Аплоди
сменты).

Давайте не увлекаться, чтобы не создать диспропорцию в 
развити^і экономики. Необходимо, чтобы все отрасли народно
го хозяйства развивались равномерно, чтобы сельское хозяйст
во не отставало в своем развитии, чтобы производство средств 
потребления и продуктов сельского хозяйства опережало ра
стущие потребности народа. Это тем более важно, что в связи 
с выполнением семилетнего плана и ростом благосостояния 
трудящихся спрос на продукты будет расти еще в большей 
степени.

Но мощного подъема сельского хозяйства нельзя достигнуть 
без тяжелой промышленности, без металлургии, без химии, без 
электрификации. Тяжелая индустрия —  это производство 
средств производства. Без дальнейшего ее развития мы не 
сможем решить задачу повышения производительности труда 
во всех отраслях народного хозяйства, в том числе и в сель
ском хозяйстве, а без этого мы в свою очередь не сможем до
стигнуть обилия продуктов. Это здесь прекрасно демонстриро
вали в своих выступлениях товарищи, кото’рые говорили о том, 
что надо еще больше производить сельскохозяйственных ма
шин, тракторов, больше вьшускать доильных аппаратов, по
грузчиков и других машин и механизмов. Все это делается из 
металла. Поэтому я и говорю, что все отрасли нашей экономи
ки  надо развивать в определенной пропорции.

Главное у всех нас —  строительство коммунизма, и для 
обеспечения этого строительства надо все отрасли народного 
хозяйства развивать равномерно, уверенно идти вперед.

Советские люди гордятся тем, что наша страна имеет перво
классную индустрию и могучую оборону. Теперь мы, несмотря 
на угрозы империалистов потрясти нас, можем развивать свою 
экономику в необходимом нам направлении, при более полном 
удовлетворении растущих потребностей народа. Империалисты 
хорошо знают нашу силу, знают, что мы можем так потрясти 
любителей военных авантюр, что они и ног не унесут! (Апло
дисменты).

Выделяя дополнительные средства на развитие сельского 
хозяйства, мы должны поставить перед собой цель —  создать 
условия, которые позволяли бы вести сельское хозяйство так, 
чтобы оно не зависело от капризов природы. Сельскохозяйст
венное производство должно быть организовано таким о^азом, 
чтобы оно каждый год, при любых климатических условиях, 
гарантировало нам получение необходимых продуктов для 
удовлетворения потребностей народа.

Как практически это сделать? На наш взгляд, саю ш  на
дежным средством получения гарантированных урожаев, пока 
мы еще не научились управлять погодой, является ирригация 
—  орошение и обводнение миллионов гектаров земель.

Может быть поставлен вопрос, что важнее —  ирригация 
или мелиорация? Думаю, что прежде всего ирригация. Она 
позволит нам ввести в оборот богатые земли юга, где много 
солнца, но не хватает влаги. Благодаря освоению целины мы 
ввели в действие десятки миллионов гектаров земель в восточ
ных районах. Благодаря ирригации будут введены в действие 
миллионы гектаров земель в Средней Азии, на юге Российской 
Федерации и Украины, в республиках Закавказья.

Конечно, мы не отказываемся и от работ по мелиорации. 
Мелиорацию придется проводить на некоторых землях, где 
требуются не особенно большие капиталовложения. Я имею в 
виду не болота, а заболоченные или переувлажненные земли, 
луга, о чем здесь говорили товарищи. Таких земель много в 
Белоруссии, Латвии, Литве, Эстонии, Российской Федерации, 
на Украине и в других республиках и областях. Размеры ме- 
лио-ративных работ должны учитывать наши экономические 
возможности, а первоочередность их будет определяться вы
годностью.

Ирригационные работы надо будет проводить в широких 
масштабах. Ирригация даст нам возможность получать всегда 
нужное количество таких ценных сельскохозяйственных про
дуктов, как хлопок, рис, кукуруза, позволит значительно уве
личить производство продуктов животноводства —  мяса, моло
ка, масла, шерсти.

Мы можем получить на орошаемых землях дополнительно 
один— полтора миллиарда пудов зерна, а если нужно, то и 
больше. Это значит, что мы сможем удовлетворить потребно
сти страны гарантийным зерном с орошаемых земель на 30—  
40 процентов, то есть получать урожаи независимо от засухи 
и других неблагоприятных явлений природы.

(Продоожение на 2-й стр.).
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(Продолжение. Начало на 1*й стр.).

бетъ ля у нас такие земли? Да, есть. Где эти земли? Види
мо, наиболее разууно вкладывать средства на ирригацию в 
те районы, где будет самая высокая окучаемость этих вложе
ний.

Такими районами являются Средняя Азия, в том числе райо
ны Голодной стопи, юг Российской Федерации, юг Украины, 
Грузия, Азербайджан, Армения.

Большие возможности для увеличения производства про
дуктов сельского хозяйства, особенно ряса, имеются на Даль
нем В ^ о н е . Но там придется проводить главным образом ме
лиорацию, осушение, так как это увлажненная зона. Придется 
провести планировочные работы, чтобы поля не затоплялись, 
видимо, потребуется сооружать плотины.

Надо ясно осознать, что для развития орошаемых земель в 
больших масштабах нужно предпринять такие же усилия, ка
кие мы предприняли по подъему целины.

Это, конечно, потребует больших капиталовложений и нема
ло временя. Вероятно, для осуществления широкой программы 
по ирригации нам потребуется не пять лет, а значительно 
больше. Мы должны разработать такую программу и неотступ
но ее осущеі:т8Лять. Сейчас такая программа разрабатывается.

Развертыванию работ по ирригации благоприятствует то, 
что они будут проводиться в неразрывной связи со строитель
ством гидроэлектростанций в районах Волги и Днепра. Боль
шие работы предстоят по освоению дельты Волги, дельты 
Днепра. Я бы сказал и дельты Дуная. Но тац эти работы надо 
будет, конечно, согласовать с румынскими товарищами, — 
ведь освоение дельты Дуная будет взаимно выгодно и нам, и 
румынам.

Весьма б.тагоприятные условия для орошения имеются на 
юге Украины. Возьмем, к  примеру, Крым. Степную часть Кры- 
М'’. можно оросить вею и получать там высокие урожаи раз
личных культур. Воды Днепра идут в Черное море, мы можем 
эти воды использовать для орошения юга Украины и Крыма. 
Там прекрасные земли, много солнца и тепла. Такие же бла
гоприятные условия имеются и в других южных районах 
страны.

Для решения проблемы ирригации нам предстоит построить 
немало новых гидротехнических сооружений в различных рай
онах страны, например, Нурекскую ГЭС. Б этой связи хочу 
сказать, что мы еще плохо знаем ввою страну, ее богатейшие 
ресурсы. Если бы мы лучше знали ее, то надо было бы давно, 
в первую голову направить средства на строительство Нурек- 
ской и Туркменской гидроэлектростанций, а не забираться 
прежде в Сибирь. Там мы тоже должны гидроэлектростанции 
строить, но уже в следующую очередь.

Взять, к  примеру, Братскую гидроэлектростанцию. Мы ее 
скоро построим, но потребителя электроэнергии, которую бу
дет вырабатывать эта станция, мы на месте пока что не имеем. 
Сооружение этой станции даст нам возможность перерабаты
вать там древесину, построить химические и алюминиевые за
воды. Но ведь все это можно было бы сделать и в Узбекистане, 
и в Таджикистане. К тому же там и лучшие климатические 
условия. Параллельно со строительством гидроэлектростанций 
можно было бы развивать и алюминиевую промышленность, 
так как сырье для этой промышленности там имеется. Здесь 
можно также построить целлюлозный завод на камыше. Ведь 
там невероятно богатые заросли камыша. Кроме всего этого, 
мы пол>'чили бы там два или три миллиона гектаров орошае
мых земель.

Вы можете себе представить, что значит иметь в Турк.мени- 
стане, Таджикистане и Узбекистане такое количество орошае
мой земли! Три миллиона гектаров орошаемой земли, если их 
использовать под рис, —  это значит получить более ЙОО мил
лионов пудов риса (при урожае по 50 центнеров с гектара). 
А вы посмотрите, каких успехов добиваются передовые рисо
воды в этих районах. Они получают по 73 и даже по 86 цент
неров риса с гектара. Но, как говорітгся, не все сразу доходит 
до ума. Хорошо, что мы теперь, хотя и е запозданием, пра
вильно представляем еѳбѳ дальнейшее развитие и нервѳоче- 
редноеть вложения наших капиталов в строительство гидро
электростанций.

Большое значение будет иметь сѳоружение оросительней 
сети в районах Сталинграда и Куйбышева. А возьмите решение 
проблемы переброса стока северных рек Печоры и Вычегды 
через Каму в Волгу. Это грандиозная задача, товарищи. Наш 
знаменитый ученый и строитель, занимавшийся этим делом, 
покойный Сергей Яковлевич Ж ук, когда-то докладывал мне, 
что воды этих рек, кѳторые стекают в Северный Ледовитый 
ѳкеан, можно перебросить в Каспийское маре. Осуществив это, 
МЫ можем на тех электростанциях, которые построены иа Ка
ме и Волге, дополнительно получить такую выработку элек
троэнергии, которую дает Волжская гилроэлентростанция. Со
оружение Волжской гидроэлектростанции обошлось государст
ву, как вы иомннте, в 12 миллиардов рублей, а стоимость со
оружении, которые потребуется возвести для того, чтобы на
править воды Печоры и Вычегды в нужное нам русло, по рас
четам специалистов, будет сѳетавлять примерно 6— 7 милли
ардов рублей. А это означает, что мы можем на тех гидроэлек
тростанциях, которые уже существуют, как, например, Волж
ская имени В. И. Ленина, по.лучать электроэнергию почти в 
два раза дешевле.

Кроме того, с возведением таких сооружений открывается 
возможность регулировать уровень Каспийского моря, который 
пса время понижается. Следует иметь также в виду и такой 
фактор, что мы получим новый экоиомичеекн выгодный вод
ный путь с севера страны на юг и, таким образом, откроем 
дорогу для доставки леса из северных богатых лесом районов 
на юг страны. С решением этой проблемы мы будем иметь и 
другие выгоды и удобства, например, в области судехедетва- 
Ведь тогда нащи южиые моря будут соединены с Ледовитым 
океаном.

Вот какие широкие возможности открываются перед нами. 
И все это нам теперь вполне по плечу; ддя возведения соответ
ствующих сооружений потребуется не так уж  много металла, 
ПОТОМУ что там главным образом необходимы земляные работы 
И ре так много бетонных работ. При современной технике 
крупный размах земляных работ нам вполне по плечу. (Апло
дисменты).

Все зто, конечно, надо будет хорошенько подсчитать как с 
экономической, так и о инженерной точки зрения.

Нам предстоит также создать орѳентельные системы на юге

Украины, в районах Северного Кавказа и Закавказья. Повто
ряю, все эти проблемы надо тщательно изучить, педгото- 
вить инженерные и экономические расчеты.

На орошаемых зем.тях надо дать приоритет той культуре, 
которая в сравнении с другими позволит получать наибольший 
экономический эффект.

В районах хлопководства орошаемые земли надо использо-t 
вать в первую очередь под хлопок. Хлопок —  экономически 
самая выгодная культура. Вот расчеты, которые по моей 
просьбе сделали знатоки этой культуры.

При урожае в 20 центнеров хлопка-сырца с гектара можно 
получить:

тканей —  4 тысячи 840 метров, 
масла хлопкового —  172 килограмма, 
жмыха —  462 килограмма, 
мыла хозяйственного —  30 килограммов, 
лянта (пух хлопковый) —  70 килограммов, 
посевных семян —  160 килограммов.
Весь доход от реализации продукции, получвипой с однвго 

гектара в новом масштабе цен, составляет 4.540 рублей, а все 
затраты на производство хлопка-сырца и продукции из него 
—  1.762 рубля. Таким образом, чистая прибыль с гектара со
ставляет 2.778 рублей в новых, или 27.780 рублей в старых 
деньгах.

Но ведь передовые колхозы собирают не по 20, а по 40 
центнеров хлопка с гектара. А что значит вырастить 40 цент
неров хлопка с гектара? значит получить всего в два раза 
больше,' а доход, полученный от реализации продукции, соста
вит 9.080 рублей в новом масштабе цен. Все затраты на выра
щивание хлопка и переработку продукции из него составят 
3.524 рубля. Чистая прибыль с одного гектара —  5.556 руб
лей в новых деньгах, или 55.560 рублей в старых деньгах.

К этому надо добавить следующее: при урожае хлопка 40 
центнеров с гектара хозяйство будет иметь 904 килограмма 
жмыха —  это 960 кормовых единиц, или почти 10 центнеров 
овса. При скармливании этого жмыха можно получить 820 
килограммов мо.лока, и-іи 2 центнера мяса.

Вот почему мы говорим: хлопку —  зеленую улицу! (Аппо- 
дисиенты).

Аплодируют, видимо, в первую очередь узбеки, таджики, 
киргизы, туркмены и другие хлопкоробы. Но, товарищи, это 
говорит не о местничестве, а о тон, что они хорошо понимают 
дело и по-государственному подходят, когда дерутея за то, 
чтобы больше возделывать х.топка на поливных землях. (Апло
дисменты).

Ирригация —  давняя мечта крестьян. Теперь эта мечта осу
ществляется. Возможности для расширения поливных земель 
сейчас неизмеримо выросли. Раньше мы ориентировались 
только на самотечное орошение. При современном развитии 
техники и науки мы теперь уже не будем зависимы от само
течного метода орошения. Можно поставить мощные насосы, 
использовать электроэнергию и поднимать воду на необходи
мую высоту с тем, чтобы поливать лучшие площади. По пред
варительным расчетам экономистов и ирригаторов, это будет 
даже дешевле, чем при самотечном поливе.

Ирригация позволяет нам сделать новый шаг к  более интен
сивному ведению ее.іьекого хозяйства. Широкая программа по 
ирригации —  это дело с большой перспективой.

Вот буржуазные экономисты говорят, что перед человечест
вом стоит угроза перенаселения земного шара. Такие люди 
или не понимают, или умышленно извращают, принижают 
имеющиеся возможности обеспечения людей питанием. Если 
Правильно использовать достижения науки и техники, то воз
можности производства продуктов питания просто безгранич
ны.

Взять, к  примеру, Индию, Она не может производить у себя 
нужного количества продуктов питания, потому что она эко
номически отстала, потому, что колонизаторы ее грабили, от
бросили назад в экономическом развитии. Если дать туда элек-  ̂
троэнергию, насосы, построить трубопроводы, то можно будет 
поднимать воду на нужную высоту и поливать землю. Ведь в 
Индии огромные водные ресурсы. Беля их хорошо использо
вать, то можно миллионы и миллионы гектаров ныне засуш
ливых аеме,дь сделать орошаемыми, высокоурожайными.

И так в каждой стране Азии, Африки —  всюду можно про
изводить нужное количество продуктов питания. Так что че
ловечеству можно жить, не боясь, что наступит перенаселе
ние. (Веселое оживление. Аплодисменты).

А для нашей страны это вообще не проблема. Мы имеем 
поистине неизчерпаемые резервы. Цока еще колхозы и совхо
зы страны получают урожай в среднем по Ю — 11 центнеров 
о гектара. Если мы дадим нудное количество минеральных 
удобрений, то на тех же площадях получим по 25— 30 цент
неров. А какие колоссальные возможности заложены в куку 
рузе! Вспомните, какие высокие урожаи получали знаменитые 
кукурузоводы і- -  Марк Озерный, Пѳнчо Пѳнчев и другие. Вот 
вам перспектива производства продуктов питания.

Наряду с программой по ирригации нам необходимо разра
ботать план производства минеральных удобрений и других 
химических веществ —  гербицидов, мочевины, бактериальных 
удобрений и других необходимых химических материалов.

Следует также организовать производство мощных тракто
ров с большими скоростями и орудий к  ним, увеличить произ
водство комбайнов и других сельскохозяйственных машин.

Товарищи! Я говорил о перспективных вопросах. Но глав
ное сейчас в том, чті^ы  использовать имеющиеся воэмотности 
для резкого увеличения производства зорна. технических 
культур, мяса, молена и других продуктов уже в нынешнем 
году и в ближайшие годы. Нельзя народу лишь обещать кра
сивую перспективу. Нужно добиваться того, чтобы у людей 
уже сегодня было и молоко, и мясо, и другие продукты. Обе
щать, мечтать о перспективах и не делать всего необходимого 
для достижения этих перспектив —  это маниловщина.

Попы говорят: кто больше страдает на этой земле, получит 
царство небесное после смерти. Мы не имеем права, никогда 
не должны уподобляться таким попам. Мы всегда должны быть 
коммунистами, людьми, твердо стоящими на земле, обеспечи
вать людей земными благами, а не обещать небесное. И самое 
главнее —  не только обещать, а решать эти задачи, делать 
все для того, чтобы лучше обеспечивать людей веем тем необ
ходимым, в чем они нуждаются. (Аплодисменты).

II. ПОДНЯТЬ РОЛЬ НАУКИ и ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА 
В РАЗВИТИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

ТевдрищиІ В д о кл ш х  и выступлениях участников Пле
нума было высказано много ценных предложений, изложены 
конкретные меры, направленные на улучшение руководства 
сельским хозяйством, иа более полное использование име- 
ющихея резервов.

Дополнительно к  тому, что изложено в записке в Прези
диум ЦК КПСС и в розданных вам тезисах выступления на 
настоящем Пленуме, я хотел бы высказаться по некоторым 
вопросам руководства сельским хозяйством и неотложным 
задачам увеличенія производства важнейших сельекѳхозяй- 
ственных продуктов.

Прежде всего мне хотелось бы сказать о реорганизации 
Министерства сельского хозяйства и его органов на местах, 
о повышении роли науки и передового опыта в развитии 
сельского хозяйства, об организации дела закупок сельско
хозяйственных продуктов и снабжении колхозов техникой, 
удобрениями, об организации сбыта сельскохоаяйственны.х 
прѳдуктов через сбытовую кооперацию или другую сбытовую 
организацию.

Раньше Министерство сельского хозяйства ааннмалось раа  ̂
работкой планов развития сельского хозяйства, обеспечени
ем колхозов техникой, удобрениями и другими необходимыми 
материалами, распределяло материальные средства между 
республиками. В последние годы эти функции были переда
ны Госплану СССР. Условия изменились, а структура Мини
стерства сельского хозяйства осталась прежней,

Сейчас необходимо совершенно по-новому организовать 
работу Министерства сельского хозяйства, его местных ор
ганов, спеііиллистов сельского хозяйства.

Главным в работе Министерства сельекога хозяйства долж
но быть руководство научными учреждениями, дальнейшее 
развитие науки и широкое внедрение опыта передовиков 
сельского хозяйства в производство. Если говорить кратко, 
то деятельность Министерства сельского хозяйства должна 
быть направлена в первую очередь на то, чтобы помочь 
всем колхозам и совхозам достичь того уровня производства, 
который имеют передовые хозяйства страны.

Видимо, этому должна соответствовать и структура мини-* 
стеоства.

Одна из главных функций министерства —  организация 
селекционной работы, развитие семеноводства. У нас есть 
хорошие сорта сельскохозяйственных культур, есть заме
чательные селекционеры, а порядка в семеноводстве все еще 
не хватает. Надо иметь строгое законодательство по семено
водству. Каждое хозяйство должно сеять лучшими райониро
ванными сортами семян.

В ведении Министерства сельского хозяйства СССР долж
ны находиться такие вопросы, как: районирование пород
скота, племенное дело, ветеринарная служба, карантинная 
служба, издание сельскохозяйственной литературы, иэда- 
ние научно-технических и других популярных фильмов.

Хотел бы особенно подчеркнуть ответственность министер
ства за руководство научными учреждениями, за разработку 
научных рекомендаций колхозам и совхозам. В настоящее 
время нельзя управлять сельским хозяйством без науки. Па
дв подвести более солидную научную базу под организацию 
сельскохозяйственного производства. Любая отрасль народ
ного хозяйства опирается на науку. В сельском же хозяйст

ве нередко игнорируют науку, не считаются с мнениями 
специалистов и ученых.

Представьте себе, что пришел какой-то профан на ме
таллургический завод и начал указывать металлургам, как 
выплавлять сталь, что бы получилось из этого? Но на заводе 
такие случаи исключены.

А Б сельском хозяйотве? Здесь, оказывается, каждый мо
жет выдавать себя за специалиста. Поел картошку в столо
вой и считает, что знает сельское хозяйство, имеет отце- 
шенне к  сельскому хозяйству. (Аплодисменты).

Нельзя, товарищи, терпеть такие факты. Это нас бьет 
сейчас, мы это уже чувствуем. А нам дальше надо двигать
ся. Путь ОТКРЫТ, и если мы правильно будем компас дер
жать, то будем уверенно идти вперед. А компас—  это наука, 
без науки нельзя двигаться. Надо еще более решительно по
вернуться к  сельскохозяйственной науке, поддерживать 
науку, которая связана с жизнью, помогает производству, 
двигает его вперед. Следует бороться с теми лжеучеными, 
которые примазались к  науке.

Министерство сельского хозяйства и Всесоюзная Академия 
сельскохозяйственных наук имени Ленина должны разо
браться с работой каждого института. Некоторые на^щно- 
нсследовательскно институты ведут хозяйство хуже, чем 
окружающие колхозы. Возьмем, например. Всесоюзный ин
ститут животноводства (директор тов. Бурлаков), Институт 
расположен в Москве на улице 8 Марта, около стадиона 
«Динамо».

В Подольском районе Московской области институт имеет 
экспериментальное хозяйство —  совхоз «Кленово Чегодае- 
во». В хозяйстве около б тысяч гектаров земли, в том числе 
4.700 гектаров пашни.

Вот какой урожай собрало хозяйство института в сравне
нии с колхозом «Большевик», который находится в этом 
районе в таких же условиях, на таких же землях:

Урожайность (в центнерах с гектара) 
Хозяйство Колхоз
института .Большевик*

Зерновые 9,8 14,7
Кукуруза 150 660
Картофель 83 102
При наличии 0 тысяч гектаров земли хозяйство институ

та не в состоянии обеспечить скот кормами.
Какой же зто институт, чему можно учиться в его опыт

ном хозяйстве?
В Московской области (Горки Ленинские) находится опыт

ная ферма академика Т. Д. Лысенко. Полезно сравнить ее 
е хозяйством Института животноводства «Кленово Чего- 
даево».

Надоено молока Пплпент «нпя 
откоро .ы в ІЭ вО г.

В килограммах ®

Ферма Лысенко 4.919 5,07
Хозяйство института 3.226 3,66

А что значит поднять жирность молока только иа 0,1 про
цента? В 1959 году колхозы и совхозы произвели 30 мил
лионов тонн молока. Если от этого количества взять 0,1 про
цента жира, то этю . даст дополнительно 30 тысяч тонн мо
лочного жира, или  ̂ 36 тысяч тонн сливочного масла, т. е. 
такое количество жира, которое дают 300 тысяч коров при 
среднем удое 2.600 килограммов.

Это настоящая наука, связанная с жизнью, с практикой.
Но есть у нас и немало бесплодных научных работ. На

пример, под руководством профессора Арзуманяна многие 
годы изучалось значение запястной кости крупного рогато
го скота.

В результате исследований ученый пришел к  следующему 
выводу:

.....«Костяк, • выполняя функцию рычагов путем сокращения
и расширения прикрепляющихся к  ним мускулов, приводит 
в нужное движение отдельные части организма в целом. От
дельные кѳети скелета, соединяясь между собой посредством 
суставов со связками, щвамп и хрящами, дают организму 
нужную прочность и в то же время нужную подвижность».

Ученые пришли к  глубокомысленному выводу, что запя
стная кость изменяется в зависимости от возраста живот
ного.

Пора по-настоящему связать сельскохозяйственную науку 
е производством.

Министерство сельского хозяйства, его органы на местах, 
специалисты сельского хозяйства должны обратить особое 
внимание на широкое распространение передового опыта.

Передовики сельскохозяйственного производства это, то
варищи, наши маяки, указывающие путь к  образцовому ве
дению сельского хозяйства, к  высшей производительности. 
Посмотрите, каких замечательных результатов достигли они 
в самых различных отраслях сельского хозяйства и в самых 
разных зонах страны.

Возьмем, например, мастеров возделывания кукурузы. 
Тов. Долинюк —  звеньевая колхоза имени Сталина Терно
польской области —  получила по 167 центнеров зерна е 
гектара! Я вспоминаю очень тяжелое время на Украине в 
первые послевоенные годы. По-моему, это было в 1948 г. 
Машин тогда не было. Война все разорила. Все делалось 
вручную. Надо было поднимать производство сахарной свек
лы. Мы собрали свекловодов. Присутствовали рядовые кол
хозники и рабочие совхозов, звеньевые. Среди участников 
совещания был один старичок из Полтавы, фамилию уже не 
помню. Он звеньевым работал, а зто, кстати, редко бывает, 
когда мужчина работает звеньевым на выращивании свеклы. 
Он получал урожай по 500— 600— 700 центнеров е гектара,

Тогда была поставлена задача —  добиться урожая 
свеклы 200 центнеров с гектара. Я доказывал, что надо в обя
зательство записать такую цифру. Этот старичок берет слово 
и говорит: «Никита Сергеевич, надо записать больше, что 
такое 200 центнеров, если я получаю 500— 600— 700 цент
неров, давайте запишем хотя бы 350».

Видите, он меня уговаривал записать в обязательство 
350 центнеров, как будто я против того, чтобы больше полу
чать свеклы. А я думал в то время, как бы было хорошо вы
растить на всей площади хотя бы по 200 центнеров. Прихо
дилось учитывать реальные возможности. Но как я крестья
нину докажу, что нельзя записывать в обязательство 350 
центнеров, если он уже получает по бОО— 600 центнеров с 
гектара и больше. Но крестьянин все же понял и согласился.

Очень хороший пример по кукурузе показывают колхоз- 
'ники колхоза имени Ленина Чувашской ресдуб.тики и пред
седатель колхоза тов. Коротков. Колхоз получает 
800— 1.000 центнеров кукурузы с гектара, имеет 29 ко
ров на сто гектэров земли. Колхоз имени Ленина из Кабар
дино-Балкарии, где председателем Герой Социалпстичесвого 
Труда тов. Тарчокор, получил по 82 центнера зерна кукуру
зы с гектара на площади 800 гектаров. (Аплодисменты)*

Есть у  нас замечательные передовики но .хлопку. Колхоз 
имени Ленина Таджикской ССР —  председатель тов. Махмада- 
лиев —  получил по 40,7 центнера хлопка с гектара на площа
ди 2.570 гектаров и взял обязательство в 1961 году получить 
по 43 центнера хлопка с гектара на площади 2.700 гектаров.

Не знаю, какие слова уважения подобрать к  таким людям, к 
таким мастерам сельского хозяйства, Здесь присутствует тов. 
Орловский —  председатель колхова «Рассвет» в Белоруссии, 
инвалид Отечественной войны, и уже возраст у него почтен
ный. а он прекрасно руководит колхозом, борется за новые ус
пехи. Это и есть настоящий коммунист, который продан ком
мунистическим идеям. Колхоз «Рассвет» произвел иа сто гек
таров земли по 85 центнеров мяса и по 754 центнера молока. 
Если бы мы такое количество мяса и молока на сто гектаров 
производили в целом по стране, то у нас буквально девать не
куда было бы продукцию.

Возьмем, к  примеру, колхоз села Калиновка Курской обла
сти, где председателем тов. Грачев. Не могу не сказать о нем. 
потому что преображение этого колхоза проходило на моих гла
зах. В Калиновке на сто гектаров земли произвели по 160 цент
неров мяса и по 758 центнеров молока. И это в Калиновке! Я 
же знаю свою деревню. Недавно моя первая учительница — 
Лидия Михайловна Шевченко —  была у меня в гостях. Она го
ворила: такого бедного села, как Калиновка. я но встречала. 
Когда приехала, то была поражена бедностью.

В Калиновке до рождества собственного хлеба хватало не у

всех крестьян. Поэтому люди уезжали на руд ни и , на ааводы, 
куда угодно, чтобы только за околицу уйте, потому что ввод
ном се.те есть было нечего- А теперь смотрите, что сдела.ти лю
ди на тех же землях, Советская власть создала им возможность 
обеспечить такой рост производства и рост своего материаль
ного благосостояния.

Два года назад к  Калиновке присоединился слабый соседний 
колхоз села Жеденовки и стал бригадой Калиновского колтаза. 
По этой бригаде теперь отдельно учитывают производство про
дуктов. Вот какие показатели имеет эта бригада: мяса ^  98 
центнеров на сто гектаров земли, молока— 301 цешгнер надето 
гектаров. В целом по объединенному колхозу произведено мяса 
118 центнеров и молока —  450 центнеров на сто гектаров- 
Если бы по всем колхозам и совхозам бы лдостигнумакой уро
вень, то в расчете на душу населения мы произщ>диля<6ы мяса, 
масла и  молока значительно больше,, нем производят в Соеди
ненных Штатах Америки.

К  чему я это говорю? К тому, что возможности наши дейст
вительно безграничные. А вот используются они плохо- Это и 
приводит к  тому, что в некоторых городах мало продается мя
са, молока, масла. А когда звонишь иным руководителям и  спра
шиваешь, почему у вас молока нет в продаже, они спокойно 
отвечают: да, были перебои. Представьте себе человека, кото
рый пришел обедать, а ему говорят: мяса и молока сегодня 
нет, так как в магазине перебои с этими продуктами. Что он 
есть будет —  перебои? Перебои в суп не положишь. (Оживле
ние в зале, вплодисиенты).

Замечательными маяками являются наши механизаторы- 
Здесь выступал тов. Гиталов. Я знаю его уже много лет и про
сто радуюсь его росту. Смотрите, каким государственным умом 
он обладает, с каким знанием дела говорил о механизации, Я 
полностью подписываюсь под всей его критикой в адрес наших 
машиностроителей и конструкторов.

Прекрасные образцы работы показывают тт- Мануковский из 
Воронежа, Светличный на Кубани, у  которого себестоимость 
центнера свеклы 3 руб. 05 коп. в старых деньгах, Бондаренко 
и Косенко— механизаторы Воронежской области, вырастившие 
вдвоем 26 тысяч центнеров сахарной свеклы. Это замечатель
ные люди. И таких людей у  нас тысячи.

Мне очень приятно, что на уборке хлопка, как и  в 1959 го
ду, отличилась Турсуной Ахунова, это молодая женщина, та- 
лантлігеая колхозница. Она собрала 320 тонн хлопка машиной, 
заменив труд 160 человек.

Все знают, что Турсуной Ахунова выступила с призывом к  
женщинам последовать ее примеру —  овладеть хлопкоубороч
ными машинами. Только в Узбекистане 1.166 женщин изучили 
машину и успешно убирали хлопок. В результате республика 
собрала машинами 500 тысяч тонн хлопка.

Почин узбекских женщин имеет поистине революционное 
значение. Он убеждает, что можно в короткий срок решить 
проблему механизации сбора хлопка.

Но дело не только в этом. Пример Турсуной Ахуновой и ее 
подруг показывает, как выросли при советском строе женщи
ны восточных республик Советского Союза, как поднялась их 
роль в коммунистическом строительстве.

Нельзя не назвать имя латвийского свинаря тов. Бартулиса, 
откормившего 3.600 свиней, омской.свинарки тов. Перешивко, 
которая откормила 5.204 свиньи, птичницы тов. Гетьман из 
Крыма, получившей от 12 тысяч кур 2 миллиона 177 тысяч 
яиц, секретаря Каневского райкома партии Краснодарского 
края тов. Колесникова. Этот район сдал 3.014 тонн мяса пти
цы.

Повторяю, это наши маяки. Мы эти маяки во всех отраслях 
сельского хозяйства имеем. Давайте возьмем ориентацию на эти 
маяки, возьмем правильный курс. Не болтать, не ограничи
ваться общими призывами: товарищи, делайте так-то, будьте 
сознательными и т. д. А надо самим знать методы работы пере
довиков, надо самим учиться у этих передовых людей, и не 
только учиться и призывать других следовать примеру пере
довиков, но организационно помогать людям стать на ноги, 
правильно организовать Производство. Тогда мы можем быст
рее двигаться вперед.

Если вовремя поддержать людей, то на той же технике они 
добьются больщей производительности. Возьмем, к  примеру, 
использование тракторов. Передовые трактористы Одесской 
области нашли путь повышения их производительности. Они 
стали работать на повышенных скоростях. Парк тракторов ос
тался тот же, а производительность намного возросла. От кого 
это зависит? От мвщин? Нет. Это зависит от людей. Мы долж
ны их обучать, воспитывать, учиться на их опыте, делать его 
достоянием всех,

У нас нередко случается так: один человек в колхозе из года 
в год добивается выдающихся результатов, а колхоз в целом 
отстает. Имя передовика становится своеобразным щитом, ко
торым прикрываются руководители колхоза.

Руководители районов, областей, республик гордятся передо
выми людьми. И гордятся законно. Но этого мало для руково
дителя. Руководитель должен не только гордиться передовыми 
людьми, но и делать все для того, чтобы у них были тысячи 
последователей. Если человек показал свои способности, пока
зал возможности повышения производительности труда, достиг 
высших показателей, то эти показатели должны стать приме
ром для других.

Но при этом нельзя рассчитывать на самотек, на то, что 
каждый своим умом воспримет новые методы работы. Здесь 
должна проявиться роль организатора, руководителя. Он при
зван своей организатоі(ской работой добиться, чтобы лучшему 
примеру достойно подражали все в данном колхозе, совхозе, 
районе.

Отсюда и оценка работы. Если мы уважаем и ценим передо
виков за то, что они показали, что можно взять от земли, то 
при оценке руководителя, организатора надо подходить по-ино
му —  насколько он умеет отдельные достижения, передовые 
методы труда сделать достоянием масс в районе, в области, в 
республике. Если руководитель не способен внедрять передо
вые методы, то он, сле,довательно, не годен как руководитель, 
не имеет способностей И не может занимать высокое положе
ние. Он не оправдывает доверие, которое ему оказано.

Я уже говорил, что вопросы материально-технического обес
печения сельского хозяйства были переданы Госплану СССР. 
Для осуществления этой работы в Госплане было создано спе
циальное управление. Видимо, и в вопросах снабжения сель
ского хозяйства, в продаже колхозам и совхозам техники надо 
пойти по пути демократизации, повышения ответственности за 
это дело колхозов и совхозов, усиления контроля со стороны 
практических работников сельского хозяйства.

Для снабжения колхозов и совхозов техникой и удобрениями 
целесообразно создать Всесоюзное объединение, основанное на 
хозрасчете.

Задачи этого объединения будут следующие: учитывать за
просы в технике, запасных частях, удобрениях, все. в чем 
нуждаются колхозы и совхозы; давать Госплану заявки на про
изводство машин, запасных частей, удобрений и т. д.; прода
вать колхозам и совхозам необходимые им машины и материа
лы. Все это должно быть основано на принципе купли-прода
жи.

Объединение— посредник между промышленностью, с одной 
стороны, и колхозами и совхозами, с другой стороны.

Структура этого объединения может быть, например, следу-* 
ющей: управление в центре, действующее на демократических 
началах. В него должны входить представители всех респуб
лик.

Такие же управления, видимо, должны быть в республиках, 
куда будут входить представители всех областей. Далее следу
ют областные объединения и, наконец, районные или межрай
онные, в которые будут входить представители колхозов и сов
хозов, Органы этого объединения на местах должны быть е не
большим аппаратом.

Главным действующим органом, видимо, будет краевое и об
ластное объединения.

Объединения должны иметь в района.^ коммерческие торго
вые конторы. Объединению целесообразно передать: РТС, 
лугомелиоративные станции, ремонтные заводы, маптноиспы- 
тательные и другие станции.

Думаю, что на первых порах у нас не будет кое-чего хва
тать, поэтому объединение будет заниматься распределением 
техники. Но мы должны стремиться к  тому, чтобы не распреде
лять технику, а полностью обеспечивать ею запросы колхозов 
и совхозов. Они платят за машины и поэтому надо приучить их 
к  хозрасчету.

(Продолжение на 3-й стр.)«
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Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА
(Продолжение)*

Организуя работу нового объединения, наи не следует созда- 
вать бюрократические надстройки, вроде оптовых баз и т. д. 
Поетавва машин должна идти по принципу: завод— контора— 
колхоз, совхоз.

Заказчик и приемщик всех машин от промышленности— объ
единение. Видимо, объединение должно иметь на базе сущест
вующих РТС свои предприятия по производству запасных ча
стей, строительных деталей, мелкого инвентаря, иметь обмен
ные фонды моторов, коленчатых валов и других деталей.

Если мы сейчас передадим РТС колхозам и совхозам, а такая 
тенденция у нас была, то мы загубим технику и придем к  пла
чевным результатам по ее ремонту.

Иногда возникает необходимость производства небольшого 
количества машин, имеющих местное значение. Видимо, право 
производства таких машин должно быть предоставлено рес
публикам.

Машины должны ставиться на производство только те, на 
которые имеются заказы объединения.

При такой организации заявки на производство машин и 
сельскохозяйственных орудий должны составляться на осно
ве заказов колхозов и совхозов. Промышленность должна изго
тавливать машины и сельскохозяйственные орудия только 
согласно требованиям колхозов и совхозов, по их заказам. Тог
да не будет такого безобразия, когда вот уже несколько лет го
ворят, что надо организовать производство безотвальных плу
гов, а их все-таки не производят. Машины должны произво
диться в строгом комплексе: тракторы и соответствующие 
сельскохозяйственные орудия к  ним. Об этом убедительно го
ворил здесь в своем выступлении тов. Гиталов.

Видимо, нам надо пересмотреть план производства автома
шин, прицепов к  ним, а также прицепов к  тракторам. С ростом 
объема сельскохозяйственного производства колхозам и совхо
зам предстоит перевозить большое количество грузов. С разви
тием животноводства резко увеличится производство кормов, 
потребуется, например, заготовить и перевезти силоса, свеклы, 
картофеля в несколько раз больше, чем сейчас перевозится.

Необходимо также организовать широкое производство ку ку 
рузных силосных и зерновых комбайнов. Видимо, самое разум
ное идти по тому пути, о котором говорил тов. Изаксон, чтобы 
зерновой комбайн мог быть приспособлен для уборки зеленой 
массы кукурузы и кукурузы, выращенной на зерно. Если бы 
конструкторы справились с такой задачей, это было бы рацио
нально, Возможно ли это? На этот вопрос могут ответить наши 
инженеры, конструкторы, ученые.

Но надо обязательно сделать самоходное шасси с тем, чтобы 
мотор использовался, как правило, при посевах, обработке, а 
также и при уборке. Об этом шасси конструкторы должны 
подумать. Нельзя допускать, чтобы был омертвлен мотор в те
чение 9 —  10 месяцев в году, чтобы машина использовалась 
на уборке только 2 месяца. Это разорительно, нерационально, 
неэкономично.

Надо, чтобы шасси было сделано и для хлопкоуборочной ма
шины, потому что она тоже работает только два месяца в году. 
Думаю, что инженеры и конструкторы могут создать такую ма
шину. Нам надо, товарищи, вытеснить ручной труд на сборе 
хлопка. Если мы вытесним ручной труд, мы значительно уско
рим сбор хлопка и, следовательно, создадим лучшие условия 
д.тя повышения урожайности. Колхозы и совхозы раньше будут 
поднимать зябь и создавать хорошие перспективы для будуще
го урожая.

Теперь о закупках сельскохозяйственных продуктов. Нам 
следует пересмотреть систему закупок. Существующая сейчас 
система заготовок очень несовершенна. В Президиуме ЦК и в 
Правительстве думали над этим вопросом и пришли к  выводу, 
что систему закупок надо перестроить. Для руководства делом 
заготовок и закупок зерна, технических культур, мяса и дру
гих продуктов животноводства целесообразно создать Государ
ственный комитет заготовок.

В социалистическом хозяйстве не может быть такого подхо
да к  заготовкам, как в капиталистических странах: купил про
дукт и все. Там тот, кто купил, не беспокоится об интересах 
того, кто продал. Там закон: не обманешь— не продашь. У  нас 

•Другой принцип, у  нас плановое хозяйство. Поэтому заготови
тель у нас должен быть и организатором производства, его 
Д0.1ЖНО интересовать не только то, что ему нужно купить —  
дбтя это его первая задача,— но он должен думать, чтобы, по
купая, не подрезать корней хозяйства, у  которого покупаешь.

Видимо, должна быть разработана система контрактации, до
говоров с колхозами и совхозами с тем, чтобы была предусмот
рена продажа продукции по видам и по срокам.

Таким образом, важно не только то, что сегодня купил и 
сколько купил, надо видеть и то, что будет в следующем квар
тале, а если в конце года —  то, что останется на первый квар
тал будущего года.

При такой организации заготовок можно лучше видеть сла
бые места в колхозах и совхозах, видеть хозяйства, руководи
тели которых не справляются со своим делом. Через сеть заго
товок можно изучать положение дол в колхозах и совхозах. Но 
ааготовитепи не должны вмешиваться в их дела, а сигнализи
ровать тем органам, которые отвечают за руководство, чтобы 
были приняты необходимые меры.

Следовательно, нам надо построить систему закупок так, 
чтобы было видно, какой колхоз, в каком количестве, в какое 
время, на какой пункт сдает и какой вид продукции— крупный 
рогатый ркот или овец, свиней, птицу, кроликов. А может быть 
подумать, чтобы принимать скот крупных колхозов и совхозов 
прямо на мясокомбинат. Это поднимает ответственность заго- 
товительньіх органов, которые должны заранее предусматри
вать вопросы транспортировки, переработки закупленных жи
вотных или птицы. ,

Нельзя дальше допускать такого безобразия, когда скот, до
веденный до определенных кондиций, не принимают, потому 
что бойня не может его перерастать. Передержка этого скота 
приводит в большим потерям веса животных, колхозы терпят 
убытки, терпит убытки народное хозяйство в целом.

В прошлом году я был в Сталинграде. Из Сталинграда пред
стояло ехать в Астрахань. К  отходу поезда собралось много лю
дей. Ко мне подошел чабан-казах и говорит:

—  Товарищ Хрущев, отару пригнал на бойню, хорошие ов
цы, но их не принимают. Я толкусь здесь вот уже сколько 
дней. Овцы теряют вес, кормить нечем, что мне делать?

Вот какие у нас бывают безобразия. Когда привозят живот
ное, оно налитое жиром, а принимают заготовители нередко 
скелет да кожу. Сколько теряют колхозы, совхозы и сколько 
теряет на этом страна? А заготовители от этого не страдают и 
никого виновного и ответственного не найдешь.

А если бы заготовитель на поле эту отару принял и он отве
чал бы за доставку, он тогда бы подумал, как скорее овец до
ставить на бойню. (Аплодисменты). Если бы заготовитель при
нял в колхозе или совхозе животных и птиц я отвечал за до
ставку их на комбинат, так он бы тогда посчитал, что ему сто
ит передержка и что ему стоит транспортировка. Сейчас же 
нет ответственности, товарищи.

О заготовительной системе нужно хорошо подумать и ре
шить вопрос. Может быть, дать заготовителям машины и дру
гие средства. Надо расширять убойные пункты, может быть, 
строить не такие крупные, расположить убойные пункты бли
же к  районам, где выращивается скот и птица.

Что касается закупок зерна, то надо разработать такую си
стему, которая не позволяла бы обвешивать колхозы и совхозы 
на приемных пунктах. Как это сделать? Может быть, прини
мать хлеб должен не тот, кто отвечает за хранение; возможно, 
нужен какой-то контролер от тех хозяйств, которые сдают 
хлеб, или, может быть, разработать какую-то другую систему 
контроля.

Вы все знаете, товарищи, что влагомеры, как правило, во 
время хлебозаготовок испорчены. (Оживление в зале). Заводы 
сделают хорошие апп^аты , но все равно найдутся причины, 
чтобы влагомер не раб^отал. Почему? Это ясно. Привезут из 
колхоза или совхоза сдавать зерно, приемщик берет зернышко 
на зуб и влажность определил. Как цыган на ярмарке серебря
ный царский рубль проверял, ^  оловянный он или не оловян
ный, так и сейчас некоторые приемщики зерно проверяют: бе
рут зерно на зуб и готово: влажность 20 процентов, хотя на 
самом деле влажность, к  примеру, 17 процентов. И можете се
бе представить, сколько такой приемщик «законно» уворовал 
зерна.

Мы ни одного заведующего складом не судили за недостачу 
зерна. Если перевесить хлеб, который хранится на складах, то 
недостатка не будет, но всегда найдутся большие излишки. По
чему? Потому что среди заготовителей есть нечестные люди, 
они обвешивают, обманывают колхозы и совхозы. (Аплодис
менты).

Не секрет, что часто разложившегося, проворовавшегося ра
ботника выгоняют с работы, он старается пристроиться на мо
лочноприемный пункт. Как пчелы и мухи липнут на мед. так 
и разложившиеся элементы идут на эти пункты. Почему? Мож
но с уверенностью сказать, что там он будет сыт, пьян и нос 
в табаке, и новый домик построит обязательно через год— два. 
Это все знают. Но почему это делается?

Бутирометры, которыми определяют жирность молока, как 
правило, разбиты на этих пунктах, и поэтому ж и р н о с ть  молока 
определяют на глазок. А что такое жирность молока, вы слы
шали, Трофим Денисович об этом говорил.

Почему такая бесконтрольность? Бесконтрольность даже че
стного, во не стойкого человека может сделать жуликом. Надо, 
чтобы был общественный или другой контроль. Надо подумать 
об этом и создать такие условия.

Не хочу бросать тень на всех работников заготовительной 
системы. Много честных хороших коммунистов работают в этой 
системе. Но вот одна паршивая овца в хорошем стаде может 
создать плохую славу обо всей отаре. Поэтому чабан всегда хо
чет изолировать ее, чтобы не заражала других овец. Надо вы
бросить из заготовительного аппарата тех, которые примазыва- 

• ются, жу.тиков, а жулики у нас -есть. Надо воздать контроль, ■ 
чтобы была отчетность, чтобы не было соблазна для людей ма
лоустойчивых в моральном отношении, чтобы удержать их от 
неправильных, нечестных поступков. Словом, надо поработать 
в этой направлении, чтобы исключить возможность злоупот
реблений лицами, которые занимаются приемкой продуктов.

Видимо, сейчас созрели условия, чтобы создать сбытовую 
кооперацию или какую-то другую организацию. В прошлом го
ду, когда я ехал в отпуск, остановился недалеко от Киева, по 
дороге у  одного моста. Едет машина через моет. В ней мужчи
ны, женщины, у  людей веселое настроение. Они узнали меня, 
приветствовали. Я их тоже поприветствовал. Спрашиваю: то
варищи, откуда? Из Запорожья, кажется, мне сказали, или из 
Днепропетровска.

Голос. Из Запорожья.
Спрашиваю: куда ездили? Отвечают^ ? Іеловуееию, яблоки 

продавать возили.
Не годится так, товарищи. Мы имеем случаи, когда люди в 

Хабаровск везут яблоки самолетами.
Надо организовать дело так, чтобы излишки продуктов, ко

торые государство не покупает, особенно у колхозников, ску
пала кооперация. Но не по государственным ценам, а по ка
ким-то другим. Кооперация или другая организация должна 
быть своего рода контрагентом, переправлять, переадресовы
вать продукцию на какие-то рынки и там их продавать по че
стным ценам. Если же по твердым ценам покупать, то когда 
конъюнктура будет невыгодная, такую продукцию колхозники 
не будут сбытовым кооперациям отдавать, а будут сами стре
миться ее продать. Это может вылиться в спекуляцию. Один 
продает свое, а другой скупает и везет продавать. Это спеку
ляция, с которой мы боремся, которую мы oct®flaeM, Это явле
ние порождается, в частности, и тем, что вопрос организации 
закупок продуктов у  колхозников не продуман.

Таковы некоторые соображения по вопросам перестройки 
работы сельскохозяйственных органов, усиления роли науки й 
передового опыта в развитии сельского хозяйства и организа
ции закупок сельскохозяйственных продуктов.

Ш. ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ПРОИЗВОДСТВА ЗЕРНА
Товарищи! В развитии всего сельскохозяйственндго про

изводства, в том числе и животноводства, решающую роль 
играет дальнейший подъем зернового хозяйства.

Благодаря освоению целины в нашей стране значительно 
выросло производство зерна. Произведено зерна в 1953 го
ду б миллиардов ПУДОВ, в I9 6 0  году 8,1 миллиарда. 
Значительно возрос уровень заготовок зерна: в 1956 году 
было заготовлено государством 3 миллиарда 303 миллиона 
ПУДОВ, в 1958 году —  3 миллиарда 472 миллиона пудов. 
Рост большой, но потребности настолько выросли, что те
перь нам надо совершенно по-новому поставить вопрос об 
увеличении государственных ресурсов зерна. Мы должны 
производить столько зерна, сколько его нужно с учетом 
перспектив развития страны.

По расчетам Госплана СССР и Комитета по хлебопродук
там, для полного удовлетворения всех потребностей государ
ства в зерне нам необходимо в ближайшие годы довести 
ежегодные закурки зерна до 4 миллиардов 200 миллионов 
цудов.

В тѳм числе по отдельным культурам 
В е о б х ѳ д и м о  
иметь для пол- Фактически 
ного удовлетво' заготовлено 
рения потребно- в i960  году 
стер

(В миллионах пудов)

Пшеница 2.474 1.873
Рожь 380 354
Кукуруза 600 J36
Просо 99 73

Гречиха 44 9
Бобовые 31 21
Рис 61 3,9
Ячмень 300 228
Другие культуры 211 154
Если распределить загбтоеву зерна по республикам, то

вклад каждой из них в 4 миллиарда 200 м и лш вон  судов
до.чжен быть примерно следующим;
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СССР 4.200
(В миллионах пудов) 

2.852 3 .6 4 4 -3 .8 4 4 1.899
Российская
Федерация 2.400 1.801 2.100— 2.200 1.098
Еазахстан 960 642 S Q 0 -  850 146
Украина 700 3.58 650—  700 549
Белоруссия 23 11 16 20,1
Узбекистан 23 7 8 13,7
Грузия 15 0 16 7,2
Азербайджан 12 6,6 8 6,9
Литва "8 0 4 4,4
Молдавия 35 17 30 26,8
Латвия а 0 4 6,6
Киргизия 12 7,6 8 11,6
Таджикистан 4 0 2 3,2
Армения 4 0 2 2,9
Туркмения 2 0 1 0,6
Эстония 4 0 2 3,1
Из этих данных видие, ЧТО надо хорѳшб иерабетать, что-

бы каждая республика внесла сррй вклад в общее дело.
Реальна ли задача закупок зерна в количестве 4 миллиар

дов 200 миллионов пудов в год? Я убежден, что это не 
только реальные цифры, но если хорошо поработать, то их 
даже можно превзойти.

Каким же путем можно обеспечить производство такого 
количества зерна? Возможности увеличения производства 
зерна в стране колоссальные. Они заложены в повышении 
урожайности всех сельскохозяйственных культур и прежде 
всего кукурузы. Кукуруза —  нащ главный резерв увеличе
ния производства зерна.

Приведу некоторые расчеты. Возьмем, к  примеру, Украину. 
Она сеет 10,5 миллиона гектаров кукурузы.

Если выделить 3 миллиона гектаров земли в более увлаж- 
ньдных районах, П9 m  Ш  ш х р у з а  вызревает на зерно,

и поставить задачу получить по 50 центнеров зерна куку 
рузы с гектара, это даст 900 миллионов пудов. Из них Про
дать государству две трети —  это 600 миллионов пудов, а 
ЗОО миллионов пудов оставить в хозяйстве. Только кукуру
зы с 3 миллионов гектаров посевов можно сдать 600 миллио
нов пудов зерна для государства. А ведь Украина всего 
посевных площадей имеет 31 миллион гектаров, А сколько 
всего она сеет зерновых?

Н. В. Подгорный. 19 миллионов гектаров.
Н. С. Хрущев. Повторяю, возьмем только 3 миллиона гек

таров, но лучших земель в тех районах, где кукуруза созре
вает на зерно.

Посильна ли эта задача для Украины? Бесспорно, она по- 
сильна. Здесь выступали товарищи Блажевский, Долинюк, 
они хорошо рассказали о том, какие большие урожаи кукуру
зы выращивают из года в год. Я знаю много других укра
инских мастеров высоких урожаев кукурузы, знаю Н. Г. За- 
гладу — замечательную женщину из Житомирской области, 
знаю А. Г. Еременко, которая выращивает урожаи от 112 ДО 
200 центнеров зерна кукурузы с гектара. По памяти я на
звал бы сотни людей, они работают по всей Украине. Говорю 
об этом, чтобы показать, какие большие возможности для 
увеличения производства зерна имеет Украина.

Но это не значит, конечно, что Украина должна продавать 
государству 600 миллионов пудов только кукурузного зерна.

Некоторые люди, пожалуй, еще испугаются и скажут, 
что вот, мол, Хрущев сказал, что всех хочет на кукурузу 
перевести! Этого, конечно, никто не собирается делать. 
Украина должна давать государству 400 миллионов пудов 
пшеницы, гречихи, гороха, чечевицы и других культур и 
300— 400 ми.члионов пудов зерна кукурузы.

Возможности для этого есть. Ведь под кукурузу на высо
коурожайных участках пойдут 3 миллиона гектаров, А все 
остальные площади остаются под другие культуры. В рес
публике 8 миллионов 539 тыс. гектаров озимых, будет по
сеяно почти 4 миллиона гектаров яровых зерновых и бобо
вых культур. Кроме того, кукурузу будут сеять и в более 
южных районах. Хотя там зона более засушливая, но как по
казывает опыт, можно получать и в этой зоне хорошие 
урожаи.

Поэтому для Украины вполне посильная задача продать 
государству 400 миллионов пудов пшеницы, гречихи, горо* 
ха, чечевицы и других зерновых культур, а также 300— 400 
миллионов пудов зерна кукурузы. При этом останется до
статочно продовольственного зерна для удовлетворения по
требностей населения, а также фуражного зерна для полного 
обеспечения животноводства колхозов и совхозов концентри
рованными кормами.

Если получить е 3 миллионов гектаров по 40 центнеров в 
гектара, то и тогда это будет 720 миллионов пудов. Госу
дарству можно продать 480 миллионов пудов, н на нужды 
колхозов и совхозов остается 240 миллионов пудов.

Следовательно, и при урожае в 40 центнеров с гектара 
можно выполнить задание по продаже зерна на 80 процентов 
только за счет указанных 3 миллионов гектаров.

Давайте возьмем даже такой низкий для кукурузы урО'- 
жай, как 25 центнеров с гектара. К  ПРЧ этом условии с 
3 миллионов гектаров будет получено 450 мнллчонов пудов, 
и если продать государству две трети, то это составит ЗОО 
миллионов пудов. Таким образом, и в этом случае почти по
ловину плана продажи зерна можно выполнить за счет урэ-  ̂
жая, полученного с трех миллионов гектаров кукурузы. А 
на долю всех оставшихся зерновых придется то.тько 
350— 400 миллионов пудов.

Где лучше найти на Украине 3 миллиона гектаров для 
посева кукурузы на зерно? Это, видимо, будут: ЗакарпаТ’
ская. Тернопольская, Львовская, Черновицкая, Хмельницкая, 
Винницкая, Черниговская, Киевская, Черкасская, Житомир
ская, Сумская, Харьковская, Днепропетровская, Кирчвогряд- 
екая и другие области.

В Российской Федерации посевы кукурузы составляют бо« 
лее 13 миллионов гектаров. Чтѳ если и здесь выделить ка 
указанные цели 2 мил.тиона гектаров, а может быть, и бель* 
ше, в тех районах, где имеется опыт выращивания кукуру
зы на зерно. Размер площади, выделяемой под возделывание 
кукурузы на зерно, я называю примерно. Партийные и со
ветские органы республик, краев и областей, изучив воз» 
можноети, смогут точно определить, сколько следует по-> 
сеять кукурузы на зерно. Чем больше они выделят земли 
для выращивания хороших урожаев кукурузы, тем больше 
они получат зерна для совхозного и колхозного животно» 
ведства.

В Российской Федерации основными районами возделыва» 
ння кукурузы на зерно явятся Северный Кавказ, Централь» 
ная черноземная зона, Поволжье. Если получить урожай эер» 
на кукурузы по 50 центнеров с гектара, то это при площади 
в два миллиона гектаров будет 600 миллионов пудов; 400 
миллионов ПУДОВ, или две трети из этого количества, можно 
продать государству, а 200 миллионов пудов, или одна 
треть, останется в колхозах и совхозах. Вот за счет чего 
можно получить дополнительно 400 миллионов пудор зер
на к  уже заготовленным в прешлом году в Российской Феде
рации 1 миллиарду 800 миллионам пудов. В сумме это уже 
получается 2 миллиарда 200 миллионов пудов. Таким обра
зом, для Российской Федерации заготовка 2 миллиардов 
400 миллионов пудов зерна является делом вполне реальным.

Хорошие возможности для увеличения производства зер
на кукурузы имеют Молдавия, Грузия.

Молдавская республика имеет большой опыт по врздѳлы» 
ванню кукурузы. Она сеет 738 тысяч гектаров кукурузы. 
Если от этой площади взять примерно пятую часть —- 
150 тысяч гектаров —  и получить по 50 центнеров верна с 
гектара, то можно собрать 45 миллионов пудов кукурузного 
зерна. Из этого количества 30 миллионов пудов можно про
дать государству, а 15 миллионов пудов останется в хозяй
ствах. Следовательно, только за счет зерна кукурузы, полу
ченного со 150 тысяч гектаров, Молдавия может продать 
гоеударству зерна в два раза больше, чем она продала со 
всей площади зерновых в 1960 году.

В Грузии в настоящее время засевается кукурузой 360 ты
сяч гектаров. Если взять из этой площади хотя бы 60 тысяч 
гектаров и получить не по 50 центнеров, а цо 60 центнеров 
зерна кукурузы с гектара, здесь лучшие условия, то это бу
дет 22 миллиона пУДОв зерна. 15 миллионов чудо? яз этого 
количества республика продаст государству, а 7 миллионов 
пудов зерна останется р колхозах и совхозах.

Хорошо бы бросить клич от партии и правительства к 
колхозникам, рабочим совхозов, механизаторам и спедиалр 
стам по этому вопросу, чтобы лучшие люди взяди на себя 
труд но выращиванию кукурузы.

‘ Этот призыв должен быть подкреплен орранйзаторской 
работой, материальным обеспечением. Следует выделить под 
кукурузу минеральные удобрения. А главным образом необ
ходимо накопить больше навоза, подготовить хорошие семе
на. причем таких сортов и гибридов, которые обязательно 
вызреют в этой зоне на сухое зерно. Нужно обеспечить хоро
ший посев, доброкачественный уход за кукурузой и свое
временную уборку урожая.

Найдутся тысячи добровольцев, готовых бороться за 
50— 60 и больше центнеров верна кукурузы е гектара. 
Пятьдесят центнеров зерна кукурузы с гектара —  это не 
фантазия, а реальность!

Такой урожай многие колхозы и передовики сельского 
хозяйства получают не один год.

Приведу некоторые примеры. Звеньевая колхоза имени 
Сталина Мельнице-Подольского района Терйѳяѳльсной обла
сти тов. Е. А. Долинюк в среднем за последние шесть лет 
получила 153 центнера зерна кукурузы е гектара на плошали 
20 гектаров. В 1960 году она вырастила урожай по 167 
центнеров зерна кукурузы с гектара.

Звеньерая колхоза имени Карла Маркса Скалатекогр райо
на той же области тов. А. Г. Еременко получила в прошлом 
году зерна кукурузы по 112,5 центнера с гектара на площа
ди 20 гектаров.

В Закарпатской области тор. А. М. Ладани из колхоза име
ни Лоника .Мукачевского района получила в I960  году по 
115,3 центнера с гектара на площади 15 геш ров, тов. 
ІО. Ю. Питра из колхоза «Новая жизнь» Иргаавс.кдго района 
— 120 центнеров зерна кукурузы с гектара.

В колхозе «За НОВУЮ жизнь» Ирщавскогр района (пред

седатель тов. Биленец П. Ю.) по.тучено по 62,4 центнера 
зерна кукурузы с гектара на площади 320 гектаров.

В йршавском районе (секретарь райкома тов. Гонак Г. Г.) 
получено по 50 центнеров зерна кукурузы со всей площади 
ее посева в 1.100 гектаров.

В Житомирской области тов. Н. Г. Заглада, звеньевая 
колхоза имени 1 Мая Черняховского района, много лет под
ряд получает урожай по 70— 90 центнеров зерна кукурузы 
с гектара.

Колхоз «Украина» Городокского района Хмельницкой об
ласти (председатель тов. Тначук Г. И.) за последние три 
года получал свыше 50 центнеров зерна кукурузы с гекта
ра на площади 460 гектаров.

Такие же показатели у колхоза имени Сталина Волочис- 
ского района (председатель тов. Андриевский А. И.).

В Черкасской области колхоз имени ВКП(б) Черкасского 
района (председатель тов. Хандусь К. А.) в 1960 году полу
чил по 55,4 центнера с гектара на площади 300 гектаров.

В Черниговской области звеньевая тов. А. В. Плющ из 
колхоза имени Чапаева Мало-Девицкого района в среднем 
за пять лет получает свыше 90 центнеров верна кукурузы 
с гектара.

В Винницкой области колхоз имени Сталина Крыжополь- 
ского района (председатель тов. Чуприна М. Д.) в I9 6 0  году 
собрал по 52 центнера зерна кукурузы с гектара на нлоща- 
ди 280 гектаров.

В Киевской области тов. С. Д. Виштак из колхоза «Ра- 
дянська Украина» Гребенковского района за последние три 
года получает урожай свыше 100 центнеров зерна кукурузы 
е гектара на площади 20 гектаров.

В Днепропетровской области тов. М. Е. Озерный из колхо
за «Красный партизан» Лиіовского района несколько лет 
получал урожаи зерна кукурузы свыше 200 центнеров с 
гектара.

В Российской Федерации звеньевая колхоза «Кубань» 
Усть-Лабинского района Краснодарского края тов. Р. П. Тка
чева в I9 6 0  году собрала по 98 центнеров зерна кукурузы 
о гектара. Бригадир комплексной бригады кол.хоза им. Киро
ва Кореновского района тов. В. К. Гришин в 1960 году по
лучил по 77,5 центнера зерна кукурузы с гектара на пло
щади 112 гектаров. Механизаторы колхоза «Путь к  комму
низму» Славянского района тт. Ш кут В. М. и Ш кут В. Г. в 
I9 6 0  году собрали по 75 центнеров зерна кукурузы е гек
тара на площади 95 гектаров. Совхоз Ново-Алексеерский 
Курганинскего района (директор тов. Я. К. Жужа) получил в 
1960 году по 64,6 центнера с гектара на площади 680 гек
таров. Колхоз «Россия» Красногвардейского района (предсе
датель тов. А. П. Демченко) вырастил по 63,3 центнера зер
на кукурузы с гектара на площади 500 гектаров.

Красногвардейский район (секретарь райкома тов. С. Я. 
Козлов) в целом в 1960 году получил по 51,8 центнера с 
гектара на площади 1.900 гектаров.

В Воронежской области колхозница из колхоза «Подгорное» 
Семйлукского района тов. П. Ф. Пустовалова за последние 
шесть лет получала урожай зерна кукурузы от 45 до 70 

центнеров с гектара, колхозница тов. М. П. Горлова из того 
же колхоза —  от 41 до 95 центнеров. Звеньевой из ко.чхоза 
«Подгорное» Семйлукского района тов. И. М. Долгих в 
1960 году получил по 51,2 центнера зерна кукурузы е гек
тара на площади 100 гектаров. В целом Семилукский район 
(секретарь райкома тов. А. Е. Меньшов) в I9 6 0  году собрал 
по 41,3 центнера зерна кукурузы с гектара на площади 
1.245 гектаров.

В Чечено-Ингушетии звеньевой совхоза «Джалка» Шалин- 
екого района тов. А- И. Зармаев в 1969 году собрал по 149 
центнеров с гектара, в I9 6 0  году по 141,8 центнера зерна 
кукурузы с гектара на площади 20 гектаров. Тов. Кусиева 
Зандат,' звеньевая совхоза «40 лет Октября» Назрановского 

..района, в I9 6 0  Ш У  .чалучила по 108,5 цен-^нера,/; rfijv?:ap^ 
на площади 30 гектаров. Тов. музыкаева Малика —  совхоз 
«ІІІалинекий» Щалннского района —  собрала в 1960 годѵ 
по J05 центнеров зерна кукурузы с гектара на площади 15 
гектаров. Колхоз «Победа» Сунженского района (председа
тель тов. В. И. Емельян) в 1960 году собрал по 61,3 цент
нера зерна кукурузы на площади 322 гектара.

В Северной Осетин звеньевой колхоза имени Сталина 
Кировского района тов. X. А. Албегов в прошлом году полу
чил по 150 центнеров с гектара на площади 30 гектаров.

В Кабардино-Балкарии колхоз «Победа» Лескенекѳго райо
на (председатель А. А. Талкенов) в 1960 году получил по 
100,5 центнера с гектара на площади 100 гектаров.

Колхоз «Вторая пятилетка» Терского района (предоеда- 
тель тов. А. Т. Мамрешев) в 1960 году получил по 77,7 
центнера на площади 400 гектаров.

Ко.тхоз имени Ленина Лескенского района (црелседатеѵіь 
тов. К. К. Тарчоков) в прошлом году собрал В0 82,3 цент
нера зерна кукурузы на площади 800 гектаров.

Я привел некоторые расчеты по Российской Федерации, 
Украине, Молдавии и Грузии. Но и другие республики имвт 
ют возможность значительно увеличить производство зерна 
за счет повышения культуры земледелия и улучшения 
структуры посевных площадей. Особенно широко надо внед
рять боевые: горох, фасоль, чечевицу и другие культуры с 
большим содержанием бе.тка. Бобовые являются также хоро
шим предшественником.

Но если я подчеркиваю сейчас задачу выращивания ку 
курузы на зерно, то это не значит, что можно ослабить вни
мание руководителей совхозов и колхозов к  вопросам выра
щивания кукурузы на силос. Возделыванию кукурузы на зер
но нельзя противопоставлять возделывание кукурузы на си- 
лее. Нам надо уделить внимание и тому и другому. Нужно 
увеличить продажу зерна государству и в то же время уве
личить производство силоса. С нашими необъятными про
странствами при наличии большого количества пахотных 
земель можно решить одновременно и ту и,другую задачи. 
й  дни будут решены, если коммунисты умело подойдут к  ру
ководству, к  подбору людей, к  организации труда и семенного 
хозяйства.

Нам надо, наконец, преодолеть свое отставание и научить
ся выращивать высокие урожаи кукурузы не только в от
дельных колхозах и совхозах, но и на всех площадях. Это 
относится не только к  зонам, где кукуруза выращивается 
на зерно, но также и к  новым зонам, где кукуруза не созре
вает до полной спелости, но сеется для силоса с тем, чтобы 
убирать ее в молочно-восковой спелости и накапливать 
столько кормов, сколько нам нужно. А мы действительно 
теперь можем, если овладеем кукурузой, регулировать про
изводство кормов, иметь их не только для удовлетворения 
нужд животноводства на текущий год, но создавать резерв 
силоса на четверть года, а то и на полгода, чтобы застрахо
вать себя на будущее, если сложатся в том или другом райо
не неблагоприятные климатические условия.

Урожаи кукурузы у  нас очень низкие. Обычно затяги
вается ее уборка, расхитители на корню воруют выращен
ный урожай. Поэтому в отчетах часто показывается непра
вильная урожайность, дается не тот урожай, который был 
выращен, а тот, который остался в результате затяжки в 
уборной, после того, как кукурузу разворовали на корню.

Таким образом, только за счет получения 50 центнеров 
зерна кукурузы с гектара на площади б миллионов гекта
ров государство может иметь дополнительно свыше миллиарда 
пудов товарного зерна. Его нам как раз сейчас не хватает 
для животноводства, потому что для потребительских целей, 
для удовлетворения продовольственных нужд зерна хватает.

Сейчас речь идет не только о хлебе насущном. К хлебу 
НУЖНЫ колбаса, мясо, масло, молоко. Если мы, товарищи, 
призовем людей, и не только обращением, а поработаем е 
ними, как следует кадры подберем, правильно расставим их 
на решающих участках производства, то результаты будут. 
Главное здесь не в том, чтобы менять людей, а научить их 
работать. Менять — ' это самое легкое дело: взять и сменить 
Ивана на Петра. А, может быть, Петр будет хуже Ивана? 
Надо поработать с человеком, который, может быть, плохо по
нимает, что ему надо делать, показать ему его ошибки, 
разъяснить, что он сам теряет на этих ошибках, что он теря
ет заработную плату в совхозе, заинтересовать его 
сдельной натуральной или денежной оплатой. Вот тогда по
смотрите, на что способны люди и какую огромную 0ТД4ну в 
Труде они могут показать.

(Окончание следует).
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К НОВОМУ ПОДЪЕМУ КУЛЬТУРЫ
(С  о б л а с т н о г о  с ъ е з д а  р а б о т н и к о в  к у л ь т у р ы )

20 января в Томске открылся об
ластной съезд работников культуры, 
который обсудил вопрос «о задачах 
культурно-просветительных учреж
дений в деле усиления коммунисти
ческого воспитания трудящихся об
ласти и повышения их активности в 
борьбе за досрочное выполнение за
даний семилетки».

С докладом по этому вопросу вы- 
ст^тійл секретарь обкома КПСС 
тов. Кузнецов.

—  Областной съезд работников 
культуры, —  сказал он, —  важное 
событие в жизни трудящихся обла
сти. Подготовка к  нему способсгео- 
ва.та дальнейшему подъему культур
но-просветительной работы, повыше
нию роли учреждений культуры в 
коммунистическом воспитании трудя
щихся.

После постановления ЦК КПСС «О 
задачах партийной пропаганды в со
временных условиях» вся идеологи
ческая, в том числе и культурно- 
просветительная работа, теснее свя- 
зьгеается с жизнью, она стала более 
живой и целеустремленной; расши
рилась сфера ее влияния.

Много поучительного в рабо
те учреждений куль'^ры  Ко- 
жевниковского района, труженики 
которого заняли первое место 
в областном соревновании за 
выполнение социалистических обя
зательств в области полеводства 
по итогам 1960 года. Культпросвет
работники района приняли участие в 
зоотехнической конференции в кол
хозе «Сибирь», на которой обсужда
лись передовые методы работы в жи
вотноводстве. Работники культуры 
стали активными пропагандистами 
этих методов. Так, работники район
ной библиотеки (заведующая тов. 
Щеголева) систематически про
водят читки и обсуждение газетных 
и журнальных материалов о передо
вом опыте. На фермах совхоза они 
провели читательские конференции 
на темы: «Больше молока Родине», 
«Увеличим производство свинины», 
оформили плакаты, пропагандирую
щие передовой опыт животноводов 
страны.

В Старо-Ювалинском' сельском 
клубе этого же района, которым ру
ководит тов. Галь, часто проводятся 
тематические вечера, посвященные 
вопросам сельскоХозяйственгіоТо про
изводства, вечера вопросов и отве
тов, встречи с передовиками. Хорошо 
работает коллектив художественной 
самодеятельности. В работе клуба ак
тивно участвуют передовики про
изводства, учителя, медицин
ские работники, (шециалисты сель
ского хозяйства.

Умело использует средства нагляд
ной агитации для распространения 
передового опыта Зайцевский сель
ский клуб (заведующий тов. План- 
кин).

Заслуживает внимания опыт рабо
ты Галкинского сельского клуба Бак- 
чарского района (заведующая Р. Са- 
лосина), Гарской сельской библиоте
ки  (заведующая К. Чурилова), клуба 
и библиотеки се.ча Малиновки Криво- 
шеинского района (заведующие 
тт. Позднякова и Маркина) и многих 
других учреждений культуры. Так, 
культпросветработники села Мали
новки постоянно интересуются про
изводственными делами колхоза. На
глядная агитация клуба, библиотеки, 
красных уголков учит животноводов 
тому, как добиться увеличения про
изводства сельскохозяйстаенных про
дуктов, снизить их себестоимость. 
Советы клуба и библиотеки активно 
участвуют в вьгауске колхозных ра
диожурналов, сатирической газеты 
«Наш крокодил». В клубе регулярно 
читаются лекции, проводятся темати
ческие вечера, выпускается устный 
журнал.

Многие учреждения культуры 
под руководством партийных орга
низаций стали широко использо
вать такие формы обмена опытом, 
как проведение «дней животново
да», «дней бригады».

Однако многие учреждения куль
туры области работают еще оторван- 
но от жизни, от производственной 
деятеѵтьности предприятий, строек, 
колхозов и совхозов, не занимаются 
организацией боевого социалистиче
ского соревнования трудящихся за 
досрочное выполнение принятых обя
зательств, плохо пропагандируют 
передовой опыт. Так, многие клубы 
и библиотеки Туганского района сто
ят в стороне от борьбы тружеников 
сельского хозяйства за выполнение 
социалистических обязательств. Мно
гие учреждения культуры Шегарско- 
го района не пропагандируют опыт 
передовиков, не создают обществен
ного мнения против лодырей, туне
ядцев, пьяниц. Многие культурно- 
просветительные учреждения слабо 
ведут борьбу с пережитками про
шлого в сознании людей, за не
укоснительное претворение в жизнь 
принципа социализма: «кто не
работает —  тот не ест».

Важное место в коммунистическом 
воспитании трудящихся занимает 
лекционная пропаганда.^ Задача ра
ботников культуры сейчас —  ока

зать помощь пропагандистам и аги
таторам в организации изучения 
трудящимися документов Московско
го Совещания представителей комму
нистических и рабочих партий, ма
териалов январского Пленума ЦК 
КПСС. Многие учреждения культуры 
совместно с отделениями Общества по 
распространению политических и на
учных знаний несколько расширили 
тематику лекций, повысили их каче
ство. Однако и в лекционной ііропа- 
ганде есть серьезные недостатки. Из 
6 тысяч членов Общества почти 
треть в течение года не выступала с 
лекциями. Мало читается лекций на 
сельскохозяйственные темы и о пере
довом опыте. Запущена лекционная 
пропаганда в Туганском, Пышкино- 
Троицком, Зырянском районах. Мно
гие сельские группы лекторов вдесь 
не работают, отдельные из них рас
пались.

Нередко качество лекций не удов
летворяет слушателей, так как они 
еще читаются в отрыве от жизни, на 
низком идейном уровне.

Надо добиться, чтобы в каждом 
населенном пункте читалось в месяц 
не менее 2 — 3-х лекции, лучше ис
пользовать в лекционной пропаганде 
кино.

В области созданы и работают 35 
народных университетов культуры. 
Партийным, советским организациям, 
органам культуры нужно повседнев
но руководить ими, шире вовлекать в 
них рабочих II колхозников, помогать 
разнообразить формы занятий^в них, 
а главное добиться глубокой, со
держательной пропаганды знаний.

Говоря о кинообслуживании, док
ладчик отмечает рост киносети в об
ласти. Если в 1955 году было 276 
киноустановок, то к  концу про
шлого года их стало 553, то 
есть в 2 раза больше. Однако ки- 
нообслуживание трудящихся, особен
но на селе, остается неудовлетвори
тельным. Наша область вот уже чет
вертый год не выполняет плана кино
обслуживания. В 1960 году только 
13 процентов киноустановок вьгаол- 
нили план. В Парбигском, Туган
ском, Чаинском районах ни один ки
номеханик .не выполнил установ
ленного е.му задания. В ряде насе
ленных пунктов фильмы не демон
стрируются из-за отсутствия при
способленных помещений для кино- 
сеансов.

Работники кинофикации, кинопро
ката, учреждений культуры плохо 
продвигают на экраны научно-попу
лярные, сельскохозяйственные и тех
нические фильмы. Отдел кинофика
ции. управления культуры (тт. Крым
ский и Мелехов) не проявляет опе
ративности в руководстве киносетью, 
мало бывает на местах, допускает 
формализм в социалистическом со
ревновании киноработников, плохо 
распространяет опыт лучших кино
механиков.

—  В течение 1961 -^1962  гг., —  
говорит докладчик, —  необходимо 
завершить сплошную кинофикацию 
области, увеличить количество кино- 
установок дневного, широкоэкранно
го кино, улучшить продвижение 
фильмов на село, создать условия 
для того, чтобы фильмы регулярно 
демонстрировались в населенных 
пунктах.

Важнейшей задачей учреждений 
культуры является атеистическая 
пропаганда. Несмотря на некото
рое ее улучшение, в ряде случаев 
она ведется неконкретно. Надо до
ходить до каждого верующего, разъ
ясняя вред религиозных предрас
судков, активно вовлекая его в 
производственную и общественную 
жизнь. Необходимо повысить идей
ный уровень атеистической про
паганды. В клубах, красных угол
ках, библиотеках следует органи
зовать «уголки атеистов», чаще 
читать лекции, проводить вечера, 
демонстрировать фильмы на атеи
стические темы.

Докладчик говорит о необходи
мости улучшения работы област
ного книжного издательства и по- 
лиграфиздата, улучшения книжной 
торговли. Книготоргующие организа
ции, в частности облпотребсоюз и 
обллесурс, неудовлетворительно за
нимаются книжной торговлей на се
ле, особенно в отдаленных селах.

Докладчик отметил ряд недостат
ков в деятельности творческих орга
низаций— театров, филармонии, от
деления Союза художников, указав, 
что работники учреждений ис
кусства должны укреплять связь
с жизнью, повышать уровень 
своего художественного мастер
ства, воспитывать высокий
художественный вкус зрителей 
на лучших произведениях искусства, 
чаще встречаться с рабочими и кол
хозниками, с молодежью, лучше 
удовлетворять запросы трудящихся.

Долг работников искусства —  по
мочь коллективам художественной 
самодеятельности. В ряде домов 
культуры и сельских клубов нередко 
кружки художественной самодея
тельности малочисленны, в их репер
туаре немало слабых по своим худо
жественным качествам произведений. 
Во многих клубах Томского, Зырян
ского, Туганского, Парбигского рай
онов кружки художественной само

деятельности совсем отсутствуют. 
Надо добиться, чтобы коллективы ху
дожественной самодеятельности были 
во всех клубах.

Надо шире привлекать к  дея
тельности культпросветучреждений 
трудящихся на общественных нача
лах.

Докладчик говорит о необходимо
сти улучшить воспитание и подготов
ку  кадров культпросветработников.

В заключение докладчик оста,но- 
вился на вопросах укрепления мате
риальной базы учреждений культу
ры.

За последние два года построено и 
сдано в эксплуатацию 72 клуба и 20 
библиотек.

Однако в некоторых районах, на
пример в Зырянском, укреплению 
материальной базы культпросвет
учреждений уделяют мало внима
ния. Многие клубы и библиотеки 
ютятся в неприспособленных, вет
хих помещениях.

Нужно принять все меры для ук 
репления материальной базы учреж
дений культуры.

Серьезные недостатки в работе 
культурно-просветительных учреж
дений объясняются прежде всего сла
бым руководством этим важнейшим 
участком идеологической работы, —  
указывает докладчик, —  со стороны 
многих партийных, советских, проф
союзных, комсомольских и хозяйст
венных организаций. Областное уп
равление культуры недостаточно по
могает учреждениям культуры, пло
хо изучает опыт работы лучших клу
бов, домов культуры, библиотек, 
красных уголков. Обком профсоюза 
работников культуры, областное уп
равление культуры не добились 
боевитости в социалистическом со
ревновании культпросветучрежде
ний. Необходимо значительно улуч
шить руководство большой сетью 
профсоюзных культурно-просвети
тельных учреждений со стороны обл- 
совпрофа. Деятельности учреждений 
культуры должны уделять больше 
внимания обком и райкомы БЛЕСМ.

Готовясь к  XXII съезду Коммуни
стической партии Советского Союза, 
работники учреждений культуры дол
жны добиться резкого улучшения 
культурно-просветительной работы, 
систематически и глубоко пропаган
дировать решения партии и прави
тельства, быть активными помощни
ками партийных организаций в борь
бе за вшолненяе * социалистических 
обязательств, за выполнение задач, 
поставленных- партией -перед трудя
щимися. Учреждения культуры долж
ны ПРИНЯТЪ активное участие в под
готовке к выборам в местные Советы 
депутатов трудящихся,

Выступивший первым в прени
ях по докладу председатель Бакчар- 
ского райисполкома тов. Шурупов 
сказал:

—  В истекшем году в Бакчарском 
районе несколько укрепилась мате
риальная база сельских кульгпро- 
светучреждений. За счет средств кол
хозов построены Дом культуры в 
колхозе «(Неверное сияние», клуб в 
колхозе имени Кирова, заканчи
вается строительство сельского клу
ба в сельхозартели «Восход». При-; 
обретено много культинвентаря. 
После постановления ЦК КПСС «О 
задачах партийной пропаганды в 
современных условиях» во многих 
учреждениях культуры оживилась 
культурно-просветительная работа. 
()тдел культуры и редакция 
районной газеты провели кон
курс на лучший красный уголок 
на животноводческой ферме. Кон
курс помог создать красные уголки 
на большинстве ферм.

В клубах и библиотеках чаще ста
ли проводить тематические вечера, 
конференции, посвященные задачам, 
стоящим перед колхозами в борьбе 
за выполнение социалистических 
обязательств. Так, районная библи
отека организовала «день животно
вода» и читательскую конференцию 
на тему «Больше дешевых про
дуктов животноводства для го
сударства», работники куль
туры колхоза «Прогресс» —  вечер 
на тему «Колхоз, в котором мы жи
вем», колхоза «Сибиряк» —  эконо
мическую конференцию на тему 
«Колхоз «Сибиряк» во втором году 
семилетки».

В районе была проведена районная 
эстафета культуры, в ходе которой 
трудящиеся вносили предложения об 
улучшении деятельности клубов и 
библиотек.

Работники культуры регулярно от
читываются перед населением о сво
ей работе.

Но в деятельности культпросвет
учреждений еще много недостатков. 
Большим недостатком является теку
честь кадро-в, особенно заведующих 
клубами. Сельским коллективам ху
дожественной самодеятельности необ
ходимо помочь в подборе репертуара 

повышении исполнительского ма
стерства. Надо наладить подготовку 
кадров квалифицированных руково
дителей художественной самодея
тельности. Необходимо также улуч
шить книжную торговлю на селе, 
лучше комплектовать фонды сель
ских библиотек.

Директор Асиновского Дома куль

туры тов. Зайдкііан рассказал об 
(шыте работы кружков художествен
ной самодеятельности Дома культу
ры н об организации атеистической 
пропаганды. Хорошей инициативой 
Дома культуры является создание 
разъездного клуба атеистов. Дом 
культуры провел ряд вечеров на ате
истические темы, лекции, беседы. В 
результате большая группа бывших 
сектантов порвала с религией.

Тов. Зайдман предлагает устано
вить более тесную связь творческих 
коллективов Томска с домами куль
туры и клубами сельских районов. 
Так, члены театрального общества 
могли бы прочесть для участников 
художественной самодеятельности се
рию лекций по искусству, сделать 
разбор спектаклей самодеятельных 
драматических коллективов.

Тепло встретили участники
съезда появление на трибуне 
академика тов. Лаврентьева. Он пере
дает горячцй привет работникам
культуры от коллектива Сибирского 
отделения Академии наук СССР. Ака
демик Лаврентьев рассказывает о 
больших задачах, которые предстоит 
решить ученым Сибири в ближайшем 
будущем, об исследованиях, которые 
уже начаты, говорит о задаче 
подготовки и воспитания молодых 
ученых, патриотов Родины. Нема
лую роль в этом могут сыграть и 
работники культуры.

—  Наш долг, —  говорит тов, Лав
рентьев, —  не пожалеть сил для 
претворения в жизнь планов преобра
зования Сибири, великих планов се
милетки.

Слово предоставляется директору 
Томского политехнического институ
та, заслуженному деятелю науки и 
техники, профессору тов. Воробьеву. 
Он говорит о замечательных достиже
ниях советской науки и техники, 
о постоянной заботе Коммунисти
ческой партии и Советского 
правительства о наших ученых. 
Ученые Томска вносят свой 
вклад в развитие советской науки.

Научные достижения нашей Роди
ны, ценный научный опыт нужшо 
широко пропагандировать, делать до
стоянием широких масс. Пропаганду 
научных знаний работники культу
ры должны вести в тесном контакте 
с работниками науки, добиваясь по
пулярности, яркости формы пропа
ганды.

Секретарь Шегарского райкома 
КПСС тов. Березин рассказал о 
мероприятиях, которые проведены в 
районе с целью улучшения культур
ного обслуживания населения. В но
ябре прошлого года состоялось сове
щание работников культуры ' с уча
стием представителей сельских Сове
тов, секретарей партийных организа
ций, руководителей предприятий и 
колхозов, обсудившее меры улучше- 
яия работы учреждений культуры.

Тов^ Березин приводит в пример 
работу Вознесешского сельского к.ту- 
ба, которым руководит тов. Цыро. 
Тов. Цыро —  одновременно руково
дитель совета по наглядной агитации. 
Она умело использует ее для пропа
ганды передового опыта в сельском 
хозяйстве. Во время летних сельско
хозяйственных кампаний тов. Цыро 
регулярно бывала на полях, прово
дила беседы, организовывала вы
ступления агитхудожественной 
бригады.

В последнее время культпросвет
работники оказали существенную по
мощь партийным организациям в 
борьбе с тунеядцами.

В районе утвержден трехлетний 
план культурного строительства. Бу
дет построено 15 Кѵтубов, б библио
тек, будет принят ряд других мер по 
укреплению материальной базы 
культпросветучреждений.

Тов. Березин просит областные ор-і 
ганизации решить вопрос о расшире
нии районного Дома культуры, а так
же помочь укрепить кадры культ
просветработников.

Тов. Березин говорит, что, гото
вясь к  XXII съезду КПСС, культ
просветработники района поставили 
задачу значительно улучшить дея
тельность культпросветучреждений.

Выступает заведующая Свет- 
лянской библиотекой Чаинского 
района тов. Митрофанова. Тов. 
Митрофанова держит крепкую 
связь с партийной организацией 
совхоза «Чаинский», с сельским Со
ветом, с сельской интеллигенцией. 
Она регулярно посещает производст
венные собрания. Это позволяет ей 
быть в курсе всех событий на селе; 
знать хорошо запросы людей. Она 
опирается на библиотечный совет, на 
книгонош, читательский актив. Вот 
почему большинство жителей села 
является читателями библиотечных 
книг, а в библиотеке проводится раз
нообразная массовая работа —  чита
тельские конференции и дискуссии, 
выпускается устный журнал, органи
зуются книжные выставки и т. п.

Директор Томского музыкального 
училища тов. Тогушаков рассказал об 
участии преподавателей и учащихся 
в пропаганде музыкальных знаний 
среди населения. Он говорит также о 
том, что в районах нужно больше 
проявлять инициативы в подготовке 
музыкальных работников для сел, на
правлять на учебу в училище наибо
лее одаренных людей.

На трибуне —  председатель обла
стного литературного объединения 
тов. Бабушкин. Он рассказывает о 
том, что за последнее время ученые 
томских вузов стали чаще выезжать

в районы области с лекциями на раз
личные темы. Но, подчеркивает 
оратор, следует улучшить организа
цию лекций.

Партийные, комсомольские органи
зации должны больше интересовать
ся работой народных универси
тетов культуры, областного литера
турного объединения. Тов. Бабушкин 
предлагает создать литературные 
группы при каждой районной газете. 
Он также критиковал областную мо
лодежную газету «Молодой ленинец» 
за неправильное освещение некото
рых вопросов работы народного уни
верситета культуры.

От имени культурно-просветитель
ных работников Кемеровской обла
сти съезд приветствует замести
тель начальника управления куль
туры Кемеровского облисполкома тов. 
Шурапов. Он знакомит делегатов с 
опытом работы и задачами, стоящими 
перед учреждениями культуры Ке
меровской области.

Председатель областного отделе
ния Всероссийского театрального
общества, заслуженный артист рес
публики тов. Молотов говорит о 
том, что в области повысилось ма
стерство участников художествен
ной самодеятельности, увеличи
лось число артистов-любителей. Од
нако останавливаться на достигну
том нельзя. Ведь мы живем в эпо
ху развернутого строительства
коммунизма. Духовные запросы тру
дящихся неизмеримо возрастают. 
Учреждения культуры должны не
устанно улучшать свою работу. 
Квалифицированных кадров пока 
не хватает, й  не нужно ждать, по
ка в район пришлют специали
стов. Кадры можно готовить на ме
сте. Большинство делегатов съезда 
—  замечательные мастера своего 
дела. Пусть они передадут своей бо
гатый опыт другим. Тов. Молотов 
отмечает также, что следует боль
ше заботиться о материальной базе 
культурно-просветительных учреж
дений. Далее он говорит о разви
тии художественной самодеятельно
сти среди детей.

Выступает заведующий отделом 
культуры Кожевниковского райис
полкома тов. Лукин.

—  Перед областным съездом за
метно улучшилась работа учрежде
ний культуры нашего района. Клубы, 
библиотеки стали лучше пропаган
дировать опыт передовиков.

Тов. Лукин рассказывает о том, 
что будет сделано в районе для улуч
шения культурно-просветительной 
работы. В частности, намечено орга
низовать э^курсию  заве^цующих 
клубами, библиотеками на ферму, где 
трудится передовой дояр области тов. 
Акулов. Они на месте ознакомят(:я с 
опытом его работы, чтобы лучше про
пагандировать его среди животново
дов района. Затем тов. Лукин оста
навливается на некоторых вопросах 
строительства помещений для учреж
дений культуры. Он критикует ра
ботников областного управления 
культуры за то, что они мало оказы
вают помощи сельским учреждениям 
культуры. В долгу перед труженика
ми района и области контора кино- 
проката. Она редко присылает исто
рико-революционные фильмы и филь
мы, рассказывающие- о передовом 
опыте в сельском хозяйстве.

Конкретнее, целеустремленнее ста
новится деятельность культурно-про
светительных учреждений Кол-
пашевского района. Дома куль
туры, клубы, библиотеки помо
гают труженикам сельского хо
зяйства и промышленности выпол
нять стоящие перед ними задачи. В 
районе создан народный театр, от
крыты три народных университета 
культуры, один университет здо
ровья. В работе учреждений культу
ры активное участие принимает ин
теллигенция. В районе составлен 
трехлетний план развития культуры. 
Работники клубов, домов культуры, 
библиотек приложат все усилия для 
скорейшего его выполнения. Об этом 
рассказал делегатам съезда заведую

щий отделом культуры Колпашевско- 
го горисполкома тов. Нарамышев.

—  Перед учреждениями культуры 
наиіей области, —  сказал в своем 
выступлении заместитель председате
ля Томского облисполкома тов. Куз
нецов, —  стоят большие задачи. 
Надо усилить борьбу с пережит
ками прошлого в сознании людей, 
улучшить атеистическую пропаган
ду. Необходимо добиться, чтобы 
каждый представитель сельской ин
теллигенции участвовал в деятельно
сти учреждений культуры.

Развивая строительство учрежде
ний культуры, надо также лучше 
использовать имеющиеся помеще
ния.

На трибуне —  председатель Жи- 
галовского сельского Совета Колпа- 
шевского района тов. Аксенов. Он 
говорит:

—  По инициативе нашего сельско
го Совета в селах проведены собрания 
местной интеллигенции, на которых 
обсуждались вопросы культурно-мас
совой работы. Учителя, врачи, спе
циалисты сельского хозяйства соста
вили планы культурно-массовых ме
роприятий. Учителя Новоселовской 
семилетней школы активно участвуют 
в работе школы культуры, организо
ванной при местном клубе. Они часто 
выступают с лекциями на политиче- 
CKije и естественно-научные темы.

Культурно-массова.'’ работа ведется 
в тесной связи с хозяйственными за
дачами, которые стоят перед тру
жениками села. Много внима
ния уделяется пропаганде и распро
странению опыта передовиков сель
скохозяйственного производства, ор
ганизации социалистического сорев
нования.

Выступает библиотекарь Пышкино- 
Троицкой районной биітиотеки тов. 
Батрученок.

—  В нашем районе многое сделано 
для того, чтобы полнее удовлетворить 
духовные запросы тружеников сель
хозартелей и промышленных пред
приятий. Только в последние годы по
строено 4 новых сельских клуба, две 
библиотеки, районный Дом культуры. 
Культурно-массовая работа стала бо- 
.чее содержательной. В клубах созда
но 46 кружков художественной само
деятельности. В прошлом году в се
лах прочитано более 1.000 лекций, 
дано 150 концертов. Активное уча
стие в культурно-массовых мероприя
тиях принимает сельская интеллиген
ция. Но есть еще клубы и библиотеки, 
где мало проводится интересных ме
роприятий. В ряде культурно-просве
тительных учреждений слабые 
кадры.

Тов-. Батрученок предъявила пре
тензии к работникам областной кон
торы кинопроката. Зачастую они не 
выполняют заявки из района на филь
мы и киножурналы для слушателей 
народного университета культуры.

Первый секретарь обкома комсомо
ла тов. Коньков сказал:

'—  Ѵ Ш  пленум ЦК ВЛКСМ поста
вил очень ответственные задачи по 
улучшению культурно-массовой рабо
ты среди мо.чодежй. Комсомольские 
организации колхозов, совхозов, про
мышленных предприятий области 
должны добиться того, чтобы вся 
молодежь с пользой, культурно 
проводила свой досуг, по
вышала уровень своих знаний. 
Необходимо больше молодежи вовлечь 
в кружки художественной самодея
тельности. Важная задача молоде
жи —  овладевать общественными 
профессиями. Комсомольские орга
низации вузов должны организо
вать для студентов кружки по изу
чению культурно-массовой рабо

ты. Это поможет выпускникам ву
зов после окончания учебы стать 
боевыми организаторами культур
но-массовых мероприятий на месте 
работы.

Многие студенты вузов г. Томска 
изъявляют желание принять участие 
во время летних каникул в радиофи
кации и электрификации сел обла
сти. Необходимо поддержать этот 

почин, всемерно содействовать его 
распространению.

Скоро в области будет провоаиъся 
третий областной фестиваль молоде
жи, —  говорит далее тов. Котков.^—'
Мы должны прийти к  этому важно
му мероприятию с новыми успехами 
в труде, учебе.

Руководитель хора Томского элек
тролампового завода тов. Бабицкая 
поделилась опытом работы своего 
коллектива. Она упрекнуѵіа членов 
томского литературного объединения 
за то, что они мало пишут произведе
ний для кружков художественной 
самодеятельности. ^

Киномеханик Тыиского сельсове
та Каргасокского района тов. Ыуна- 
пу рассказал, что киномеханики 
района, соревнуясь за достойную 
встречу XXII съезда партии, взяли 
обязательство —  годовой план ки
нообслуживания выполнить досроч
но, ко Дню Конституций. Чтобы 
справиться с этим обязательством, 
надо устранить недостатки, которые 
отрицательно сказываются на кино
обслуживании тружеников села. В 
частности, доставка фильмов часто 
задерживается по вине работников 
авиатранспорта. Тов. Ыунапу обра
тился также к  артистам Томского дра
матического театра и к  ученым том
ских высших учебных заведений с 
просьбой чаще выезжать в сельскую 
местность, чтобы знакомить тру
жеников села с произведениями ис
кусства, достижениями науки и 
техники.

Директор Тегульдетской средней ^  
школы тов. Шиянов рассказал участ
никам съезда о работе Тегульдетского 
и Берегаевского народных универси
тетов культуры. Он указал также на 
то, что областное управление культу
ры должно принять меры для улуч
шения торговли книгами на селе.

На трибуне —  заведующая Гар
ской библиотекой Парбигского райо
на тов. Чурилова. Она говорит:

—  Опора на актив —  главное ус
ловие успеха в работе культурно- 
просветительных учреждений. В на
шей библиотеке, например, активи
сты не только помогают проводить 
различные культурно-массовые ме
роприятия. но занимаются выдачей 
книг в то время, когда мне приходит
ся уйти куда-либо. Общественные 
начала —  это важнейшее звено, ко
торому мы должны уделять особое 
внимание.

Начальник областного управления 
культуры тов. Сысоев говорит о ме- ^  
роприятиях, которые нужно осущест- *  
вить, чтобы обеспечить культурно- 
просветительные учреждения квали
фицированными кадрами. Необходимо 
создать в Томске и районах курсы по 
обучению активистов клубов и биб? 
лиотек общественным профессиям, го
товить на местах руководителей му
зыкальных кружков. Следует упоря
дочить набор учащихся в Томское му
зыкальное училище и в Томскую 
культурно-просветительную школу, 
больше направлять сюда молодежи из 
районов области. Следует также улуч
шить работу по эстетическому воспи
танию детей.

Тов. Сысоев критиковал руководи
телей Томского драматического театра 
и Томской филармонии за то, что 
они еще мало уделяют внимания 
культурному обслуживанию жите
лей села.

*•

Участники съезда приняли обраще- ^  
ние ко всем работникам культурно- 
просветительных учреждений обла
сти, призвали их настойчивее бороть
ся за вьшолнение задач по коммуни
стическому воспитанию трудящихся, 
встретить успехами в труде XXII 
съезд Коммунистической партии.

В следующий день состоялись 
заседания секций, на которых про
должалось обсуждение задач и ме
роприятий по улучшению работы 
учреждений культуры.

Областной съезд работников 
культуры закончил свою работу.

Редактор В. А . КУЗЬМИЧЕВ,

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова 

22 января, днем — «Снежная 
королева»,

вечером — «Царь Федор 
Иоаннович».

Начало спектаклей: дневного— 
в 1 2  час. дня, вечернего — в 
7 часов вечера.

Кинотеатр имени М. Горького 
в клубе ТЭМИИТа

2 2  января — новый художе
ственный фильм «Поющая 
пудреница». Сеансы: 9-20, 10-55, 
12-30, 2-05, 3-40, 5-15. 6-50. 8-25. 
10.

23 января — новый художествен
ный фильм «Воскресение» (первая 
серия). Сеансы: 9-20. 11-05, 12-50, 
2-45, 4-40, 6-35, 8-30, 10-25.

Дети до 16 лет не допускаются.
Зал кинохроники

2 2  января — художествен
ный фильм « в  старом Чикаго». 
Сеансы: 9-30, 11-20, М О . 3. 4-50. 
6-40. 8-30, 10-20.

Дети до 16 лет не допускаются.
23 января — новый художест

венный фильм «Поющая пудрени

ца». Сеансы: 9-40, 11-15, 12-50, 
2-25, 4. 5-35, 7-10, 8-45, 10-20. 

Кинотеатр имени И. Черных
22 января. Большой зал — но

вый художественный фильм «Пою
щая пудреница». Сеансы: 9-30, 11, 
12-30. 2. 3-30, 5. 6-30. 8 . 9-30, 11. 
Малый зал — «В старом Чикаго». 
Сеансы: 9-40, 11-30, 1-20, 3-10, 5. 
6-50. 8-40, 10-30.

23 января. Большой зал — но 
вый художественный фильм «Вос
кресение». Сеансы: 9-40, 11-30,
I-  20, 3-10, 5. 6-50, 8-40, 10-30.
Малый зал — «Пути и судьбы». 
Сеансы: 9-40, 11-15, 12-50, 2-25. 4. 
5-35, 7-10. 8-45, 10-20.

Клуб имени Сталина
22 января — «Поющая пудрени

ца». Сеанс в 11 час. утра. «Наш 
корреспондент». Сеансы: 3-50, 6 , 
8 - 10 , 10 .

23 января — «Воскресение». Се
ансы: 3-50, 6 . 8-10, 10-10.

Дом культуры ТЭМЗа
22 января — «Великий Карузо». 

Сеансы: 10 12, 2, 4, 6 . 8 , 10.
23 января — «Поющая пудрени

ца». Сеансы: 10. 12. 2, 4.
Дом офицеров

22 января — «Моя бедная люби
мая мать». Сеансы: 4. 6 . 8 . 10. 
«Поющая пудреница». Сеансы; 10,
I I -  30, 1, 2,-30.

23 января — «Воскресение». Се
ансы: 10, 12. 2. 4. 6 , 8 . 10.

Межсоюзный клуб 
23 января — «Достигаев н дру

гие». Сеансы: 12, 2, 4, 6 , 8 , 10.

Дом культуры завода «Томкабель»
22 января — «Не пойман — не ^

вор». Сеансы: 12. 2. 4, 6 . w
23 января — «Хлеб н розы». Се

ансы: 2, 4, 6 , 8 , 10.

Воскресенье, 22 января
15.00. Для старших школьников. 

«Какая ты, жизнь?». 15.25. Худо
жественный фильм «Военная тай
на» (по мотивам повести А. Гайда
ра). 19.00. Новая кинохроника. 
19.20. Телевизионный журнал 
«Искусство». 19.55. «Хроника не
дели». (Выпуск редакции «Послед
них известий»). 20.05. Новогодние 
подарки зарубежных друзей. 20.45. 
Английский художественный фильм 
«Джорди» (по новелле Дэвида 
Уолкера).

Понедельник, 23 января
19.00. «Для верующих и неверу

ющих». Беседа «Они вернулись к 
светлой жизни». 19.15. Фн.тьмы на 
антирелигиозные темы. 20.15. 
А. Зорич «Обида». Сценарий и по
становка О. Тарасова. 20.55. «Пос
ледние известия». 21.05. Кинокоме
дия «Моя жена хочет петь».

Детям до 16 лет этот фильм 
смотреть не разрешается.
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